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 Atualmente, as quatro 
comportas estão libe-
rando para o rio cerca 
de 610 mil litros de 
água por segundo. 

Representantes de ór-
gãos do Governo do Es-
tado estiveram ontem 
(14), na Usina Hidrelé-

trica de Balbina no município 
de Presidente Figueiredo (a 117 
quilômetros de Manaus). A vi-
sita técnica teve como objetivo 
identificar e buscar reduzir os 
impactos sociais, ambientais e 
econômicos que podem ser ge-
rados a partir da abertura das 
comportas da usina, processo 
necessário para dar vazão ao 
volume de água. 

Por meio da fiscalização, o 
Estado busca, ainda, o diálo-
go com a empresa Eletrobras, 
responsável pela operação da 
usina, para assegurar que seja 
prestada a assistência neces-
sária aos moradores do entor-
no da hidrelétrica. De acordo 
com a Prefeitura de Presiden-
te Figueiredo, ao menos 1.300 
pessoas são diretamente afe-
tadas, muitas delas moradoras 
do ramal da Morena, um dos 
mais atingidos pelas águas do 
rio Uatumã, que também foi 
visitado pela comitiva. Segun-
do o tenente-coronel Hélcio 
Cavalcante, da Defesa Civil do 
Amazonas, a primeira resposta 
é de responsabilidade da Defesa 
Civil do município, mas todo o 
processo é acompanhado de 
perto pelo órgão estadual. “A 
Defesa Civil do Estado apoia e 
orienta, verificando as pessoas 
que estão em área de risco 
para prestar apoio, retirar as 

Laís Po

Abertura das comportas pode causar impacto nas comunidades do entorno 

pessoas dentro de um siste-
ma de prevenção que minimize 
eventualidades. Participamos 
focalizando a estabilidade da 
edificação, a questão do Plano 
de Ação de Emergência que a 
empresa elabora, se está dentro 
de um padrão aceitável que pre-
conizam as normas”, detalhou.

Licenciamento ambiental
De acordo com o Ipaam, a 

licença ambiental da Eletrobras 
venceu em dezembro de 2021; 
e está em processo de renova-
ção. “A empresa deu entrada no 
processo de licenciamento ano 
passado. Houve uma mudança 
de titularidade e nós estamos 
nessa fase de renovação. Nesta 

mesma fase, além do monito-
ramento e de vistorias nes-
te empreendimento, estamos 
discutindo também a questão 
das compensações inerentes a 
possíveis danos já identificados 
e outros possíveis cenários de 
danos ambientais e sociocultu-
rais”, destacou Juliano Valente, 
diretor-presidente do Ipaam.

“A partir do momento em que 
recebe a licença de operação para 
operar as bombas da usina, o em-
preendimento passa por um con-
trole periódico de monitoramento 
e fiscalização para manutenção da 
licença”, acrescentou Valente.

Volume de água
As comportas começaram 

a ser abertas de forma an-
tecipada no dia 14 de março, 
quando o nível montante de 
água da usina alcançou 50,22 
metros. De acordo com os pa-
râmetros de medição, até os 51 
metros o nível é considerado 
normal. A partir de 51,17 me-
tros a classificação é de nível 
controlado; e com 53,35 metros 
a água atinge a crista e deixa 
de estar em um nível seguro. 
Atualmente, as quatro com-
portas estão liberando para o 
rio cerca de 610 mil litros de 
água por segundo.”A partir do 
momento que soubemos que 
as previsões de chuva eram 
muito intensas e que causariam 
uma elevação muito rápida no 

USINA DE BALBINA

reservatório, planejamos fazer 
essa abertura e tentar diluir 
o volume de água para evitar 
causar tanto impacto. A empre-
sa está fazendo levantamento 
dos locais afetados e entregou 
cestas básicas e combustível”, 
disse Milton Menezes, gerente 
da usina.

Alinhamento
Convocada pelo deputado 

estadual Sinésio Campos, pre-
sidente da comissão de Geo-
diversidade, Recursos Hídricos, 
Minas, Gás, Energia e Sanea-
mento da Assembleia Legis-
lativa do Amazonas (Aleam), 
a visita contou com a partici-
pação do secretário executi-
vo da Secretaria de Estado de 
Desenvolvimento Econômico, 
Ciência, Tecnologia e Inovação 
(Sedecti), Marco Antônio Vi-
lela, representando o gover-
nador Wilson Lima; de repre-
sentantes da Defesa Civil, do 
Instituto de Proteção Ambien-
tal do Amazonas (Ipaam) e da 
Secretaria de Estado de Meio  
Ambiente (Sema).

Também acompanharam a 
comitiva servidores do Ministé-
rio Público de Contas, Tribunal 
de Contas do Estado (TCE), da 
Defensoria Pública do Amazo-
nas (DPE-AM) e a Prefeitura de 
Presidente Figueiredo.

Para o deputado estadual 
Sinésio Campos, a visita é ne-
cessária como forma de enten-
der o funcionamento da usina 
e prevenir danos.”Hoje esta-
mos no limite máximo, onde 
as quatro comportas têm que 
abrir para que possa escoar 
essa água excedente. Quere-
mos agora discutir a respon-
sabilidade social e as com-
pensações ambientais para a 
população aqui do entorno da  
hidroelétrica”, afirmou. 

Técnicos avaliam riscos
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Pauini diferente
Situado no Vale do Rio Purus, 

a Prefeitura de Pauini já vem pa-
gando seus professores com uma 
composição que contempla o Piso 
Nacional + valor de 50% de Regên-
cia de Classe + 40%, 60%, 80% ou 
100% ao estímulo à especialização 
e + 1% de tempo de serviço, o que 
já supera o valor proposto pelo 
Governo Federal.

É uma realidade diferente dos 
demais municípios e que reflete 
o bom desempenho da gestão do 
prefeito Renato Afonso.

Combustível verde
Com investimentos da ordem de 

R$ 2 bilhões, a empresa Brasil Bio-
Fuels (BBF) acelera a construção de 
uma biorrefinaria na Zona Franca de 
Manaus  para impulsionar a produ-
ção de 500 mil metros cúbicos de 
diesel verde (HVO) e combustível 
sustentável de aviação (SAF).

O projeto envolve o cultivo de 
palma em terras degradas no sul 
de Roraima para produzir o óleo a 
ser transformado em combustível 
na  biorrefinaria de Manaus.

Além da fabricação de HVO, ini-
ciativa que a empresa anunciou 
em novembro, o recurso garantirá 
tecnologia para produzir o SAF, que 
emite até 90% menos poluentes do 
que o querosene de aviação.

Ângelus na Sedecti
Duas vezes deputado estadual e 

quatro vezes prefeito de Manaca-
puru, o empresário Ângelus Figueira 
foi empossado, na quarta-feira (13), 
no comando da Secretaria de Esta-
do de Desenvolvimento Econômi-
co, Ciência, Tecnologia e Inovação 
(Sedecti).

Na Assembleia Legislativa (Ale-
am), Ângelus ganhou notorieda-
de por sua postura abertamente 
contrária à burocracia oficial que 
trava a concessão de licenciamento 
ambiental a projetos voltados para 
o desenvolvimento econômico do 
Amazonas.

Aposta em Sidney
Pré-candidato à reeleição, o de-

putado federal Sidney Leite está na 
luta para presidir a Comissão de De-
senvolvimento Econômico, Indús-
tria, Comércio e Serviço (CDEICS) 
da Câmara dos Deputados.

 
O parlamentar é o indicado do 

PSD para ocupar o posto. A eleição 
ocorrerá na próxima semana.

Em 2021, Sidney foi vice-presi-
dente da Comissão de Finanças e 
Tributação da Casa Legislativa.

Volta do Jaraqui
Caso o período de chuvas permita, 

o Projeto Jaraqui voltará com toda a 
força a partir das 10 horas de sábado 
(16), na Praça Heliodoro Balbi (Praça 
da Polícia).

Segundo o cientista político Ade-
mir Ramos, coordenador do Jaraqui, 
a programação inclui muito samba e 
muito bate-papo com a população, 
com os devidos cuidados para não 
infringir a legislação eleitoral.

PT com Omar
A estratégia do ex-presidente 

Lula de redirecionar posições de 
diretórios estaduais do PT para am-
pliar seu leque de apoios ao centro 
na corrida presidencial praticamen-
te garante o apoio da legenda à re-
eleição do senador Omar Aziz (PSD) 
no Amazonas.

A estratégia lulista está surtin-
do efeito em estados como Rio de 
Janeiro, Minas Gerais, Paraíba, Ce-
ará, Mato Grosso, Amazonas e Rio 
Grande do Norte.

Governo só em maio
Com o apoio a Omar definido, o 

Diretório Estadual do PT, sob o co-
mando do deputado Sinésio Cam-
pos, vai se reunir no próximo dia 28 
de maio para decidir quem apoiará 
para o Governo do Amazonas.

O coletivo de Sinésio defende o 
apoio à reeleição do governador 
Wilson Lima, enquanto o grupo 
liderado pelo presidente do Dire-
tório Municipal, Valdemir Santana, 
quer o partido com Amazonino 
Mendes (Cidadania). 

Na contramão de tudo, os segui-
dores do deputado federal Zé Ri-
cardo exigem candidatura própria.

Diálogo com São Paulo
Dois bicudos que nunca se bei-

jaram quando o assunto são os 
incentivos fiscais da Zona Franca 
de Manaus, Amazonas e São Pau-
lo discutem um denominador co-
mum para evitar uma guerra fiscal 
em que os dois estados perderiam.

 
Os titulares da Sefaz-AM, Alex 

Del Giglio, e da PGE-AM, Giorda-
no Bruno Costa da Cruz, avançam 
conversas técnicas com membros 
do Governo de São Paulo na busca 

de um acordo sobre a validade dos 
créditos do ICMS que as empresas 
paulistas usufruem quando adqui-
rem produtos da ZFM.

Polêmica na mesa 
Em março passado, o Governo 

de São Paulo, através da Câmara 
Superior do Tribunal de Impostos 
e Taxas (TIT), decidiu ignorar os 
créditos de ICMS que as empresas 
obtêm ao adquirir da ZFM.

 
Os paulistas queriam cobrar di-

retamente o imposto, lesando a 
ZFM e contrariando o artigo 15 da 
Lei Complementar n⁰ 24, de 1975, 
que excetua o modelo da necessi-
dade de autorização de concessão 
de crédito de ICMS pelo Conselho 
Nacional de Política Fazendária 
(Confaz). 

O próprio Confaz agrava o proble-
ma ao não regulamentar a legisla-
ção, abrindo margem para o acirra-
mento da guerra entre os estados.

Aplicativo fatal
A Polícia Civil do Amazonas (PC-

-AM) alerta a população sobre 
uma nova modalidade de golpe 

em que os infratores entram em 
contato com as vítimas, por meio 
de um aplicativo de mensagens 
instantâneas, passando-se por 
integrantes de uma organização 
criminosa, a fim de extorqui-las e 
conseguir dinheiro. 

O delegado Aldiney Nogueira, 
titular da 38ª Delegacia Interativa 
de Polícia (DIP) de Itapiranga, in-
formou que os criminosos enviam 
mensagens de áudio e texto às 
pessoas, ameaçando-as e alegan-
do que elas os haviam denunciado 
para a polícia.

O golpe se alastra no interior, diz 
o delegado.

Asfalto na cidade 
A Prefeitura de Manaus, por 

meio da Seminf, intensifica as 
obras de pavimentação asfáltica 
em toda a cidade. 

Dez vias no conjunto Vieiral-
ves estão sendo pavimentadas 
em uma extensão total de 9.400 
metros com aplicação de 8.500 
toneladas de massa asfáltica. 

O titular da Seminf, Renato Jú-
nior, destaca que os trabalhos são 
feitos com celeridade e qualidade, 
seguindo determinação do prefei-
to David Almeida.

 
Dia do Índio
Conforme o secretário de Cul-

tura e Economia Criativa, Marcos 
Apolo Muniz, o 19 de abril, Dia do 
Índio, será comemorado com uma 
grande programação cultural no 
Palacete Provincial.

No evento especial, que aconte-
cerá das 9h às 11h, no auditório Cel. 
Pedro Henrique Cordeiro na Praça 
Heliodoro Balbi, haverá a pales-
tra “Literatura Indígena, Cultura e 
Costumes”, ministrada por Miguel 
Lana, indígena da etnia Dessana, 
de São Gabriel da Cachoeira.

Seinfra otimista 
Acerca de críticas ácidas dispa-

radas nas redes sociais, o titular 
da Seinfra, Carlos Henrique, afirma 
que aguarda somente o inver-
no acabar, em maio, para iniciar 
as obras de revitalização em 150 
quilômetros da Rodovia AM-010.

Conforme o secretário, o rigo-
roso inverno deste ano impediu 
a ação das máquinas na rodovia, 
resultando nas críticas às condi-
ções precárias da AM-010. 

O secretário assegura que a 
Seinfra dará a volta por cima a 
partir de julho, revitalizando com-
pletamente a estrada.

Prefeituras não têm como pagar 33%  
de reajuste a professores. Deputado 
vai apelar a Bolsonaro e ao MEC

Em 04 de fevereiro deste ano, o presidente Jair Bolsonaro assinou portaria que definiu um 
reajuste de 33% nos salários dos professores, elevando o piso da categoria para R$1.922,27 
(20 horas) e R$ 3.844,54 (40h), desconsiderando a capacidade financeira dos municípios 
para arcarem com tal despesa.

Segundo o deputado estadual Adjuto Afonso (União Brasil), o problema é dos mais gra-
ves pelo fato de o percentual ter sido fixado para todo o país, indistintamente, impactando 
fortemente as finanças municipais que já se encontram combalidas há muito tempo.

Em Autazes, por exemplo, a prefeitura aplicou apenas 9% de reajuste para se adequar ao 
piso. Prefeitos de outros municípios também afirmam não ter caixa para enfrentar o problema. 

Adjuto disse à coluna que, na próxima semana, encaminhará Moção de Apelo ao presidente 
Jair Bolsonaro e ao Ministério da Educação (MEC), intercedendo em favor dos municípios 
sem condições de arcar com o reajuste.

Ao programa “Potencia Tu Negocio”, realizado pela incubadora de 
startups Five One Labs, em parceria com a Agência da ONU para Refu-
giados (ACNUR) e a Organização da Sociedade Civil (OSC) Hermanitos 
e o Serviço Jesuíta de Apoio aos Migrantes e Refugiados (SJMR). O 
programa tem o objetivo de impulsionar negócios de refugiados e 
migrantes. As inscrições para a seleção são gratuitas e podem ser 
feitas pelo site fiveonelabs.org/ignite-your-business-brazil.

 À violência movida pelo crime que é constante em Manaus. Ontem, 
o corpo de um homem, até o momento não identificado, foi jogado 
de um veículo no bairro Cidade de Deus, zona Norte. A vítima  es-
tava enrolada em um saco plástico, com pés e mãos a e uma corda 
enrolada no pescoço. Junto do corpo foi deixado um notebook e 
dois celulares. A polícia concluiu que o homem seria um assaltante. 
Violência não justifica mais violência. 

DILVUGAçãODILVUGAçãO

DILVUGAçãO

Aplausos Vaias
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ZFM surfa na onda verde

A FOME 

Carmen Novoa

A Brasil BioFuels (BBF) está investindo R$ 2 bilhões 
em um grande projeto executado na Zona Franca de 
Manaus visando à produção de combustível verde para 
a aviação. O projeto, de acordo com o jornal Valor Eco-
nômico, consiste no aproveitamento de uma extensa 
área degradada pela agropecuária situada na região sul 
do Estado de Roraima.

Lá, a BBF vai cultivar palma cujo óleo será transportado 
para uma biorrefinaria da empresa em Manaus para ser 
transformado, de forma sustentável, em combustível 
verde destinado à escola aviação.  

A Vibra Energia, antiga BR Distribuidora, terá acesso 
exclusivo a essa produção por cinco anos. A companhia 
pretende começar a distribuir esses biocombustíveis 
entre 2025 e 2026. Atualmente, conforme o Valor, em 
uma hora e vinte minutos de voo entre Manaus e São 
Luís (RR), um monomotor queima 320 litros de querose-
ne para aviação (QAV) e libera carbono no ar. A aviação 
responde por 2% das emissões globais de CO2 - 915 
milhões de toneladas, de um total de 43 bilhões. 

Com a iniciativa da Brasil BioFuels, o recurso tecnoló-
gico usado na biorrefinaria garantirá a emissão de até 
90% menos poluentes do que o querosene de aviação. 
No sul de Roraima, o projeto mira a plantação de 20 
mil hectares neste ano e pretende chegar a 120 mil até 
2026. A expectativa é capturar 600 mil toneladas de 
CO2 por ano. 

O projeto tem tudo para ser bem sucedido, pois a 
palma é sinônimo de alta produtividade, rendendo sete 
vezes mais volume de óleo do que a soja. No Centro-
-Sul, o ciclo da cana dura sete meses, enquanto a palma 
produz o ano inteiro.

 A Manaus dos tempos difíceis 
(aqueles que iniciaram na primeira 
década do século 20 em 1912). A 
Manaus destes tempos até os 
anos sessenta era solidária. Muito, 
mais muito mais solidária! É certo 
que tradicionalmente, as comuni-
dades grandes ou pequenas, mas 
com poucos recursos e de vida 
dura sempre foram mais solidárias 
com seus vizinhos. Vi, num docu-
mentário televisivo um deputado 
da Noruega narrando que em seu 
país havia reinado uma grande 
fraternidade já que eram um povo 
paupérrimo e perseguido pelo frio 
de vários graus abaixo de zero. No 
entanto essa empatia social foi 
diminuindo pouco a pouco com 
a chegada do desenvolvimento 
e da riqueza. É explicado pela 
Lógica: Quando somos rondados 
pelas carências e das profundezas 
abissais, a ajuda mútua é recurso 
eficaz para seguir adiante. Com-
partilhar a pouca comida com o 
vizinho faminto tem-se um papel 
assinado para um apoio seguro se 
você precisar de algo futuramen-
te. Um ditado espanhol diz: “Hoy 
por ti, mañana por mi” deve ser um 
mandado genético de sobrevivên-
cia. A união de uma coletividade 
nos faz gigânteos. Na Manaus, 
anos 50 e 60 ainda destituída do 
2º ciclo do ouro, a Zona Franca. 
Ouvia-se alguém dizer: Dona Ma-
ria! Esses ovos já estão chocados, 
mas a galinha rejeitou. Dá para 
sua galinha terminar de chocá-los 
para mim?” Frango era ouro puro 
nessa época! Costumava-se dizer 
por um ricaço: Esse só com canja 
de galinha! Ovos? Eram também 
ouro puro! Um bolo que tivesse 
mais que quatro ovos era de suma 
preciosidade. Mas havia aquela 
ética social que dizia: Empreste-
-me uma xícara de açúcar e te 
devolverei com pó de café... O certo 
é os que menos tem são os mais 
dispostos a dividir suas magras 
posses. Eles estão perto do sofri-
mento. Depurados na dor por isso 
mais sensíveis às necessidades de 
outrem. O deputado norueguês de 
que falei conta: Depois que seu 
povo tornou-se auto suficiente, 
terminaram fechados, individua-
listas e até avarentos! Diríamos 
“manausmente”, uns “boçais”! Uns 
“Moliéres” em potencial. Com te-
souros enterrados no jardim. E 
sentados em cima deles com sua 

usura, enquanto o mundo arde lá 
fora. Estamos perto do mês do na-
tal de Jesus. E vejo contristada que 
ainda há desperdício de alimento. 
De carro em 5 minutos você con-
segue ver grandes condomínios 
e os novos projetos de edifícios 
de 25 andares e um sem fim de 
casinhas, casebres e casinholas 
para nascer uns quantos outros 
meninos-Jesus! De que adianta 
religiões que ditam o amor ao 
próximo? Católicos, protestan-
tes, judeus, espíritas, filosofias 
maçônicas, candomblé e todo o 
sincretismo da religiosidade da 
terra? De que adiantam as seitas 
que propugnam a prosperidade 
terrena a casais falidos moneta-
riamente em um só dia de culto? 
De que adianta se não possuem a 
índole de Betinho o irmão do Henfil 
cartunista e escritor do célebre 
Pasquim que iniciou a ideia do 
Natal sem Fome? Betinho todos 
o sabiam ateu. Mas era um bom 
ateu (existem maus médicos e 
bons médicos, maus mestres e 
bons mestres...) Ele criou com 
seu humanitarismo a Campanha 
nacional contra a Fome no Brasil 
à época natalina principalmente. 
Um êxito! Ele sem saber seguiu 
o mandamento cristão de “amar 
ao próximo como a ti mesmo”. As 
estatísticas ditam. Em Manaus 96 
to-ne-la-das e alimentos são re-
colhidos das lixeiras instaladas nas 
feiras manauenses. E aqui vivem 
648 mil pessoas vivendo na faixa 
da miséria extrema no Estado. Na 
África nos exibem aquelas crian-
ças deformadas pela desnutrição. 
Lá 300 crianças morrem por dia, 
de fome. Em quanto isso nós, com 
a mania de país emergente rico à 
base do ilícito, como Moliéres, sen-
tamos sobre nossas possessões e 
damos as costas aos moribundos. 
Ah! Manaus já foi mais amistosa. 
É nossa epiderme era só sen-
sibilidade... Éramos éticos e não 
sabíamos... E isso, todos os dias! 
Não só em épocas de crise eco-
nômicas. O homem em primeiro 
lugar. Ele com a vida, saberá cuidar 
da natureza com boas orientações 
e equilíbrio. A FOME... É o caos... É o 
que presenciei ontem do primeiro 
andar de meu prédio. Um senhor 
e uma criança abrindo o saco de 
lixo do condomínio e dali retiran-
do, restos como se procurassem 
tesouro para matar a fome...       

“O que Lula defende é a volta da boquinha” 
Rogério Marinho sobre o petista defender a volta do imposto sindical obrigatório

BC: 5% somam 1.350 ao salário do líder da greve 
A decisão do presidente Jair Bolsonaro de dar aumento de 5% aos servidores do Executivo foi 

atacado por gente de barriga cheia. Caso do privilegiado sindicalista que lidera a greve de marajás do 
Banco Central, cujo salário base é de R$27,7 mil. Somente em dezembro, Fabio Faiad Bottini recebeu 
R$41 mil. O aumento que ele ataca acrescenta R$1.350 ao seu salário. Equivale a mais de um salário 
mínimo por mês, valor que a maioria dos trabalhadores brasileiros ganha para sustentar a família.

Barriga cheíssima
Em um mês ruim, quando pen-

duricalhos escasseiam, o líder da 
greve dos marajás do BC bota no 
bolso um mínimo de R$21 mil.

Tira mão do meu bolso
Apesar dos salários elevados, 

incontáveis privilégios e de dois 
anos em “home office”, os ma-
rajás do Banco Central exigem 
aumento de 26%.

E a gente só pagando
No BC, analistas já começam 

ganhando R$19,6 mil por mês, 
afora penduricalhos. O céu só 
não é o limite porque ainda há 
o “abate-teto”.

Apenas uma covardia
As greves no serviço público 

prejudicam apenas os mais vul-
neráveis, constituindo-se numa 
covardia que não dignifica o fun-
cionalismo.

Gasolina atinge o maior valor 
já registrado

Após o aumento de quase 2,9% 
nas duas primeiras semanas de 
abril, o preço médio da gasolina 
no Brasil é de R$7,498 por litro, 
o maior já registrado na série 
histórica, no Brasil. Em alguns 
municípios, já vale R$8. Apenas 
nos últimos 12 meses, a alta foi de 
30,69%, segundo levantamento 
da ValeCard em mais de 25 mil 
postos de combustíveis, em todo 
o País. Em março, o preço médio 
na bomba era ‘só’ R$7,288.

Maiores altas
As maiores altas foram regis-

tradas no Piauí (5,03%), Paraná 
(4,03%) e Pernambuco (3,93%), 
segundo a ValeCard.

Menores altas
Santa Catarina (1,91%), Rio 

Grande do Sul (1,97%) e Rio Gran-
de do Norte (2,23%) registraram 
as menores altas no preço da 
gasolina.

Caso único
Apenas a Bahia registrou que-

da no preço do combustível na 
primeira quinzena de abril: a ga-
solina caiu 2,03%.

Apenas um discurso
Se José Mauro Coelho, novo 

presidente da Petrobras, pensa 
o que disse em seu discurso de 
posse, elogiando o mercado e a 
política de lucros da empresa, 
terá problemas com Bolsonaro. 
Mas ele não pensa assim.

Cena de pastelão
A cena patética de Alckmin en-

gasgando ao dar vivas a Lula e 
“à luta de vocês”, referindo-se 
aos trabalhadores, só não é mais 
engraçada que a expressão de 
incredulidade do petista, a quem 
há pouco tempo insultava.

Fugindo da cruz
Inspirado na Páscoa, o senador 

Roberto Rocha (PTB-MA) com-
parou o ex-governador Flávio 
Dino, ex-PCdoB, ao diabo que 
foge da Cruz. “A forma de como 
ele hostiliza eleitores é repulsiva 
e antidemocrática”, disse, indig-
nado com os ataques de Dino aos 
eleitores de Bolsonaro.

Tarcísio, dentro
O ex-ministro Tarcísio Freitas 

(Infraestrutura) afirmou, em en-
trevista à TV Bandnews, que seu 
objetivo é “trabalhar para melho-
rar a vida das pessoas” e garantiu 
que vai participar dos debates da 
Bandeirantes.

Nenhuma novidade
O novo conselho de adminis-

tração e o novo presidente da 
Petrobras deixaram a pelegada 
irritada. Para a FUP, “tecnocratas” 
que farão mais do mesmo. Me-
lhor os ladrões que saquearam a 
empresa, certamente.

Que crise?
Um dos setores que se recu-

perou da pandemia foi a aviação 
executiva. Segundo a Avantto, 
houve aumento de 50% nas ho-
ras voadas em jatos em 2021 em 
relação a 2020 e 30% em relação 

a 2019, antes da covid.

Que trazes para mim
A alta nas vendas online por 

ocasião da Páscoa ajuda o mer-
cado de trabalho. Para a Neotrust, 
que monitora o comércio ele-
trônico, a alta em relação a 2021 
deve ser de 10%, movimentando 
R$ 6,6 bilhões.

Lá, como cá
O incêndio que atingiu a Cate-

dral de Notre-Dame, em Paris, 
completa três anos nesta sexta-
-feira (15). Mais de um bilhão de 
dólares (R$4,6 bilhões) já foram 
destinados à reforma, que não 
tem prazo para acabar.

Pergunta na ciência
Cadê a pré-candidatura presi-

dencial de Mandetta, o ministro 
do holofote?

PODER SEM PUDOR
Sinceridade demais
Na campanha presidencial 

de 1989, o dono da Gradiente, 
Eugênio Staub, promoveu um 
encontro entre Mário Covas e 
empresários da Zona Fanca de 
Manaus. Covas estava animado 
com a repercussão do discurso 
sobre “choque de capitalismo”, 
redigido por Jorge Serpa por en-
comenda de Roberto Marinho. A 
certa altura, Covas pregou “pro-
fundas mudanças” na legislação 
da Zona Franca, tudo o que os 
empresários presentes não de-
sejavam ouvir. José Serra, que 
acompanhava o candidato tu-
cano, cutucou Mário Covas: “Não 
dá para ganhar eleição com tanta 
sinceridade...” Covas abandonou 
o tema, mas perdeu a eleição 
mesmo assim.

Teóloga e Membro da Academia Amazonense de Letras

Cláudio Humberto
 Com André Brito e Tiago vasconcelos
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Wilson Lima e Sabá Reis inauguram 
unidade do Prato Cheio no bairro da União 
A união reforça rumo-
res da possível chapa 
entre Wilson e Sabá, 
para concorrer ao plei-
to eleitoral deste ano

O Governador Wilson Lima 
(União Brasil) e o ex diri-
gente da Secretaria Mu-
nicipal de Limpeza Pública, 

Sabá Reis (Avante), estiveram reu-
nidos, nesta quinta-feira (14) reali-
zando mais uma ação de programa 
social do Estado. A união da dupla 
reforça rumores da possível chapa 
entre Wilson e Sabá, para concorrer 
ao pleito eleitoral deste ano.

Em entrevista ao Em Tempo, no 
programa ‘Papo Franco’, Sabá co-
mentou sobre a possibilidade de 
compor a chapa do governador. 
Ele afirmou que, até o momento, 
o assunto ainda se trata de es-
peculações.

“Essa possibilidade está nos 
quatro cantos da cidade, de que 
eu possa compor uma chapa ma-
joritária, mas essa possibilidade 
de composição com o governador 
Wilson Lima ainda é uma espe-
culação, não tem nada definido, 
ainda tem muito tempo para ver 
qual será o caminho que o Avante 
vai tomar”, afirmou.

Ele finalizou afirmando que os 
comentários acerca da possibili-
dade, fazem com que seu nome 
esteja na vitrine e ele classifica 
como divulgação satisfatória e 
motivo de muita felicidade.

Durante a ação, o Governo do 
Amazonas inaugura no Bairro da 
União (Rua Nazaré Mesquita, es-
quina com a Rua Palestina, núme-
ro 1-B, em frente à UBS Telmário 
Pinto da Costa), em Manaus, a 
16ª unidade do programa social 
Prato Cheio no estado.

DIVULGAÇÃO

Governador do Amazonas e Sabá Reis fortalecem parceria

O novo equipamento público de 
segurança alimentar é na moda-
lidade Prato Cheio cozinha popu-
lar, que terá capacidade para ser-
vir gratuitamente 400 litros de 
sopa por dia, de segunda-feira até 
sábado, atendendo a população 
em situação de vulnerabilidade 
social e insegurança alimentar e 

nutricional. O programa é admi-
nistrado pela Secretaria de Esta-
do da Assistência Social (Seas) e 
Agência Amazonense de Desen-
volvimento Econômico, Social e 
Ambiental (Aadesam).

De acordo com a Gerência de 
Ações Descentralizadas de Se-
gurança Alimentar e Nutricional 

(Gadsan) da Seas, o programa 
social Prato Cheio é dividido em 
dois serviços distintos: nas unida-
des dos restaurantes populares 
a refeição é vendida ao preço 
simbólico de R$ 1; enquanto isso, 
nas cozinhas populares, como é 
o caso da unidade do Rio Preto 
da Eva, o alcance social é maior, 

pois a cada pessoa atendida tem 
direito a 1 litro de sopa, de sabores 
variados. Outra diferença: os res-
taurantes populares funcionam 
de segunda a sexta-feira, das 11h 
às 13h; já as cozinhas populares 
ficam abertas de segunda-feira 
a sábado, das 11h às 13h.

Números atualizados
Com a inauguração do Prato 

Cheio do Bairro da União, agora 
o estado passa a ter 16 unidades 
do programa social, sendo nove na 
capital e sete no interior (Mana-
capuru, Autazes, Itacoatiara, Tefé, 
Barreirinha, Parintins e Rio Preto 
da Eva).

A inauguração da cozinha popu-
lar Prato Cheio no Bairro da União 
é mais um avanço na política 
estadual de combate à fome de-
terminada pelo governador Wil-
son Lima. O público prioritário 
atendido diariamente pelo equi-
pamento público de segurança 
alimentar serão pessoas que se 
encontram em situação de ex-
trema pobreza, pobreza e baixa 
renda, além de desempregados, 
pessoas em situação de rua e 
pessoas com deficiência.

Entenda o Prato Cheio
Na capital, o programa social 

Prato Cheio tem duas caracterís-
ticas distintas. São cinco restau-
rantes populares (Centro, Jorge 
Teixeira, Novo Israel, Compensa 
e Alvorada), onde a refeição é 
vendida a R$ 1, resultado de par-
ceria público-privada (Governo 
do Estado e empresas do Polo 
Industrial de Manaus). O pro-
grama agora passa a contar com 
quatro cozinhas populares (Al-
fredo Nascimento, Parque São 
Pedro, Rio Piorini e Bairro da 
União), unidades onde as sopas 
são totalmente custeadas pelo 
Governo do Estado.

Política 5
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Deputada Joana Darc instala projeto ‘Lado a Lado’ em Presidente Figueiredo 
DIVULGAÇÃO

O projeto da deputada estadual conta com equipe multidisciplinar

ALEAM 

A Deputada Estadual Jo-
ana Darc (União Brasil) par-
ticipou, na última semana, 
do lançamento do Projeto 
“Lado a Lado”, do Programa 
Amazonas Mais Inclusão, do 
Governo do Estado.

O Lado a Lado está sen-
do implantado, por meio da 
parceria com a Secretaria de 
Estado de Justiça, Direitos 
Humanos e Cidadania (SE-
JUSC), Secretaria Municipal 
de Juventude, Esporte e La-
zer (SEMJEL) da prefeitura 
de Presidente Figueiredo e 
conta com emenda parla-
mentar da deputada.

“É a primeira vez, na his-
tória do Amazonas, que a 
gente consegue trazer para 
o interior do Estado, uma 
equipe multidisciplinar para 
cuidar da Pessoa Com Defi-
ciência. Estou muito feliz de 
participar desse projeto de 
inclusão. Eu tenho um filho 
com deficiência e sei todas as 
dificuldades que as famílias 
passam desde o momento 
do diagnóstico até o enten-
dimento de que recebemos 
uma missão especial divina. 

Então, está aí o projeto à 
disposição de vocês e quem 
se cadastrar vai ter acesso às 
terapias”, declarou.

O projeto conta com uma 
equipe multidisciplinar for-
mada por Fisioterapeutas, 
Fonoaudiólogos, Educadores 
Físicos e Técnicos de Enfer-
magem para o atendimento 
exclusivo à Pessoa Com De-
ficiência – PCD do município 
de Presidente Figueiredo.

Joana Darc agradeceu ao 
Governador do Estado, Wil-
son Lima, aos secretários, ve-
readores e servidores muni-
cipais e a todos os envolvidos 
na realização do projeto.

“Quero e vou fazer o meu 
melhor para ajudar as fa-
mílias que tem uma pessoa 
com deficiência e precisam 
de um atendimento espe-
cial. Mas também preciso 
dizer que todos nós somos 
responsáveis por fazer a 
inclusão acontecer. Pre-
cisamos de união, porque 
ninguém faz nada sozinho. 
Contem comigo para que 
possamos avançar. Agrade-
ço o apoio de todos que se 

engajaram nessa causa e 
trabalharam para que isso 
fosse possível”, assegurou.

A parlamentar que é mãe 
do pequeno Joaquim, diag-
nosticado com Síndrome de 
Down, disse ainda que estará 
à disposição de todos que 
precisarem de seu apoio para 
o desenvolvimento da Pes-
soa Com Deficiência.

Gratidão
A Prefeita do município, Pa-

trícia Lopes, falou da impor-
tância do projeto para que a 
Pessoa com Deficiência, que 
reside na cidade possa se de-
senvolver e se sentir incluída.

“Com muita gratidão que 
compartilho minha alegria 
com vocês nessa tarde tão 
especial em que lançamos 
um projeto tão importante 
para que a Pessoa Com Defi-
ciência tenha uma qualida-
de de vida melhor. Agrade-
ço, em especial, a Deputada 
Joana Darc, que depositou 
a confiança no nosso pro-
jeto e muito contribuiu para 
que o projeto saísse do pa- 
pel”, comemorou.
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União Brasil indica Luciano Bivar 
para pré-candidato à presidência
A decisão do maior 
partido do Brasil em 
termos de quantidade 
de filiados foi anun-
ciada após reunião 
virtual entre dirigen-
tes da nova legenda 

O partido União Brasil, criado 
a partir da fusão do PSL e 
do DEM, oficializou nesta 
quinta-feira (14) o nome 

do deputado federal Luciano Bivar 
como pré-candidato à Presidên-
cia da República. A decisão foi 
anunciada após reunião virtual da 
direção nacional da legenda.

“A partir de agora, conforme 
combinado previamente, o União 
Brasil se reunirá com os demais 
partidos que compartilham os 
mesmos ideais e projetos em busca 
de um nome de consenso”, infor-
mou o partido, em nota oficial.

O União Brasil tem dialogado com 
um grupo que partidos, formado 
pelo MDB, PSDB e Cidadania, na 
chamada terceira via, para a con-
solidação de uma aliança eleitoral 
para o pleito de outubro. Em reu-
nião na semana passada, os pre-
sidentes desses quatro partidos 
anunciaram que vão definir um 
nome de consenso para disputar 
a chapa presidencial. 

Com a indicação oficial, Bivar se 
torna uma das opções desse grupo 
de partidos para ser o candidato a 
presidente ou vice na chapa. Além 
dele, o ex-governador de São Paulo 
João Doria, foi indicado pelo PSDB 
como pré-candidato. Pelo MDB, 
o nome indicado é o da senadora 
Simone Tebet (MDB). 

“Para facilitar esse diálogo, na 
condição de pré-candidato, Bivar 
se afastará da mesa de nego-
ciações e deixará essa tarefa a 
cargo do vice-presidente nacional 
do União, Antônio de Rueda, do 
líder do partido na Câmara, Elmar 
Nascimento, e do líder do partido 
no Senado, [Davi] Alcolumbre”, 
conclui a nota oficial do partido, 
ao mencionar as negociações.

O União Brasil é o partido para 

DivULgAçãO

A decisão afasta ainda mais o sonho do ex-juiz Sergio Moro pela presidência 

Governo tentou manter sob sigilo 
visitas de Jair Renan ao Planalto

CLÃ BOLSONARO 

O governo federal, via 
gSi (gabinete de Se-
gurança institucional), 
tentou manter em sigilo 
as visitas do quarto filho 
de Jair Bolsonaro (PL), 
Jair Renan, ao Palácio 
do Planalto para reu-
niões com empresários. 
O mesmo foi feito em 
relação a um empresá-
rio ligado ao filho “04”  
do presidente.

O pedido, e a recusa do 
órgão comandado pelo 
general Augusto Hele-
no, estão disponíveis no 
portal da CgU (Contro-
ladoria-geral da União). 
Na época, Jair Renan 
passou a ser alvo da PF 
(Polícia Federal) sob in-
vestigação de tráfico de 
influência no governo, e 
do empresário Welling-
ton Leite, investigado no 
mesmo inquérito.

O gSi (gabinete de Se-

gurança institucional) 
negou a solicitação, da-
tada de 4 de março 2021, 
com o argumento de que 
a publicidade dos dados 
poderia colocar em risco 
a vida do presidente e de 
seus familiares.

Além disso, justificou 
que o acesso às infor-
mações sobre as visitas 
feriam a LgPD (Lei geral 
de Proteção de Dados). 
A Lei, porém, só passou 
a vigorar em agosto do 
ano passado, cinco me-
ses após o pedido.

O ouvidor-geral da 
União, valmir goes Dias, 
fixou um prazo de 20 dias 
para que o gSi disponi-
bilizasse os dados re-
lativos aos registros de 
horários de entrada e de 
saída, tanto no Palácio 
do Planalto quanto nas 
demais dependências  
do governo.

o qual se filiou o ex-juiz Sergio 
Moro, outro nome que também 
pleiteava uma candidatura presi-
dencial. Com a indicação de Bivar 
pelo partido, Moro agora só deve 
ter espaço para uma candidatu-
ra ao Senado ou à Câmara dos 
Deputados pelo estado de São 
Paulo, para onde transferiu seu 
domicílio eleitoral.

O ingresso de Moro ao União 
Brasil esteve condicionado, desde 
o primeiro momento, à sua desis-
tência da disputa pela Presidência 
da República. Ainda não há defi-
nição sobre o cargo ao qual o ex-
-ministro deve concorrer. O partido 
diz que Moro fará parte de um 
“projeto do Estado de São Paulo”, 
sinalizando uma candidatura ao 

Congresso Nacional.
No entorno de Moro, a avaliação 

é de que o ex-magistrado preci-
sará ter um mandato no próximo 
ano, seja ele qual for. Em janeiro, 
o ex-juiz havia negado quaisquer 
planos de abandonar a tentativa de 
se eleger ao Palácio do Planalto: 
“Sou pré-candidato à Presidência, 
não ao Senado”, disse à época.

ALessAndRA CAmPêLo 
formada em Jornalismo pela Universidade Federal do Amazonas (UFAM), com Especializa-
ção em Gestão Governamental. Foi Secretaria de Estado da Juventude, Desporto e Lazer 
(SEJEL) e secretária da Secretária de Assistência Social (SEAS), Amazonas. Atualmente é 
deputada estadual pelo Amazonas.

Nós, mulheres, não podemos nos calar
A frase que abre o artigo 

desta semana é da auxiliar de 
arbitragem Marcielly Netto, 
agredida por um treinador 
em jogo válido pelo Campe-
onato Capixaba. O troglodita, 
que deu uma cabeçada em 
Marcielly acabou demitido da 
Desportiva Ferroviária. Epi-
sódio lamentável e, infeliz-
mente, uma dura realidade 
em todas as regiões do Brasil. 

Diariamente, as mulheres 
sofrem todo tipo de violên-
cia, somente pela condição 
de serem mulheres e vive-
ram numa sociedade machis-
ta, misógina. violência física, 
psicológica, institucional. As-
sédio sexual e moral, importu-
nação sexual, estupro, femi-
nicídio. Como deputada, faço 
das palavras de Marcielly as 
palavras de todas nós, maioria 
da população. Nós, mulheres, 
não podemos nos calar. 

Em março, o Fórum Brasi-
leiro de Segurança Pública 
antecipou dados coletados 

para o Anuário Brasileiro de 
Segurança Pública de 2022 
relativos à violência letal e se-
xual de meninas e mulheres 
no Brasil. Os dados indicam 
um leve recuo nos registros 
de feminicídio em 2021, ao 
mesmo tempo que apontam 
o aumento dos registros de 
estupro e estupro de vulne-
rável no mesmo ano. 

Os dados preliminares de 
violência letal contabilizam 
1.319 mulheres vítimas de 
feminicídio no último ano, 
queda de 2,4% no número 
de vítimas; e 56.098 estu-
pros (incluindo vulneráveis), 
apenas do gênero feminino, 
aumento de 3,7% em relação 
ao ano anterior. 

Os números de registros 
de crimes contra meninas e 
mulheres apresentados dão 
relevo ao quadro de violência 
vivenciado por elas durante a 
pandemia. Apenas entre mar-
ço de 2020, mês que marca a 
chegada da covid-19 no país, 

e dezembro de 2021, último 
mês com dados disponíveis, 
foram 2.451 feminicídios e 
100.398 casos de estupro e 
estupro de vulnerável de ví-
timas do gênero feminino. 

A cabeçada em Marcielly é 
um símbolo de que a violên-
cia é o contraponto da auto-
nomia e do empoderamento 
feminino, a agressão é a cara 
da barbárie, do atraso. É como 
se fosse um recado de que a 
mulher não pode ocupar os 
espaços profissionais – como 
um campo de futebol -, o ser-
viço público, as diversas ati-
vidades na iniciativa privada, 
a carreira jurídica, a política. 

Por fim, digo que estamos 
aqui firmes e vigilantes aqui 
na Comissão da Mulher da 
Assembleia Legislativa do 
Amazonas para avançarmos 
juntos nas políticas públicas 
que garantam direitos e com-
batam todas as formas de 
violência contra as mulheres. 
Jamais irão nos calar.

Planalto: Lobistas 
do meC visitaram 
45 vezes 

Um dia após o gabinete 
de Segurança institucional 
(gSi), do Palácio do Planalto, 
decretar sigilo sobre a lis-
ta de encontros feitos pelo 
presidente Jair Bolsonaro 
(PL) com os pastores gilmar 
Santos e Arilton Moura, o 
órgão, chefiado pelo gene-
ral Augusto Heleno, voltou 
atrás. Em documento di-
vulgado nesta quinta-feira 
(14), o gSi revela as datas e 
horários das visitas dos pas-
tores ao Palácio do Planalto,  
desde 2019. 

Os religiosos são suspei-
tos de pedirem propina para 
prefeitos em troca da libe-
ração de recursos do Minis-
tério da Educação (MEC). Os 
dois estão sendo investiga-
dos pela Polícia Federal e 
negam irregularidades.

Segundo o documento 
disponibilizado pelo gSi, os 
dois pastores lobistas fo-
ram ao Palácio do Planalto, 
principalmente à Casa Civil, 
45 vezes desde 2019. Sendo 
que Arilton esteve no prédio 
35 vezes e gilmar, 10.

Em 2019, Arilton esteve 
reunido com membros do 
Planalto, 27 vezes. Em 2020, 
uma vez; em 2021, cinco; em 
2022, duas. Já gilmar, com-
pareceu ao local em 2109, 
seis vezes; em 2020, uma 
vez; em 2021, duas vezes e 
em 2022, uma vez. Quase 
sempre, os dois estavam no 
prédio no mesmo horário.

Sigilo
A informação sobre o sigilo 

dos nomes partiu do jornal O 
globo, que pediu, por meio 
da Lei de Acesso à informa-
ção, a relação das entradas 
e saídas dos pastores no 
Palácio do Planalto. Em res-
posta, o gSi negou acesso às 
informações e afirmou que a 
solicitação “não poderá ser 
atendida”, pois a divulga-
ção da lista poderia colocar 
em risco a vida do presi-
dente da República e de  
seus familiares.

Rebeca vilhena

PASTORES
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Pesquisa da SERASA e Opi-
nion Box revela mudanças 
na vida financeira e nos há-
bitos de consumo da popu-
lação durante a pandemia

totalizando apenas 39%.

O pagamento das contas
A pesquisa constatou que, mesmo 

em meio às dificuldades, houve um 
aumento significativo dos brasileiros 
que conseguiram pagar em dia uma 
ampla gama de contas. eles deram 
prioridade para os planos de saúde 
(2022: 88% – 2021: 74%), seguros (2022: 
87% – 2021: 73%), serviços de assinatura 
como netflix e Amazon (2022: 84% 
– 2021: 77%), escolas ou faculdades 
(2022: 82% – 2021: 65%) e aluguel 
(2022: 81% – 2021: 68%). comparado 
com os números nacionais, o norte 
apresenta um percentual menor de 
pagamento em dia, sendo prioridade 
o aluguel (84%), plano de saúde (78%), 
financiamento de carro ou casa (76%), 
serviços de assinaturas como netflix 
e Amazon (75%), empréstimos com 
instituições financeiras (75%) e segu-
ros (71%). 

os pagamentos em dia dos planos 
de saúde e do seguro revelam que a 
população se preocupa com o próprio 
bem-estar. com maior tempo de per-
manência em casa, era esperado que 
as formas de entretenimento também 
migrassem para dentro dos lares, co-
locando as plataformas de streamin-
gs na segunda posição do ranking de 
pagamentos dentro do prazo. como 
as instituições de ensino encontraram 
no modelo digital a nova forma de dar 
continuidade aos cursos, aumentou o 
pagamento pontual das mensalidades. 
e a questão da moradia, mesmo com 
o desafio da redução de renda para 
muitos, também segue como uma das 
prioridades de pagamento dentro do 
prazo. Já o percentual de brasileiros 
que ficaram com outros tipos de contas 
em atraso aumentou, como o cheque 
especial (2022: 63% – 2021: 51%) e os 
empréstimos com amigos, familiares 
ou conhecidos (2022: 60% – 2021: 55%). 
Assim como na região norte, em que 
o cheque especial apresenta 51% e os 
empréstimos com amigos, familiares 
ou conhecidos é de 53%. e quando 
foram questionados sobre quais con-
tas priorizariam caso fosse necessário 
escolher apenas uma para pagar, 36% 
dos brasileiros e 40% dos nortistas en-
trevistados escolheram contas básicas 
como água, luz e gás. Já o cartão de 
crédito foi escolhido por 19% no País 
e 13% no norte. o aluguel, por sua vez, 
foi apontado por 14% dos brasileiros e 
13% dos nortistas.  

Os gastos com lazer mudaram
declararam não investir atualmente 

dinheiro com lazer 31% dos entrevista-

dos no Brasil, enquanto 58% disseram 
ter reduzido os gastos com esse tipo 
de atividade. no atual cenário, 26% dos 
entrevistados do norte declararam não 
investir dinheiro com lazer. nacional-
mente, a escolha do que fazer nas horas 
livres segue igual ao contexto anterior, 
mas com um aumento de preferên-
cia por viagens, bares e restaurantes. 
Antes, preferiam ir a shoppings (50%), 
bares e restaurantes (47%), viajar (46%) 
e ir ao cinema (34%). Agora, preferem 
viagens (28%), frequentar bares e res-
taurantes (28%), shoppings (27%) e a 
lugar nenhum (31%).Antes da pande-
mia, a população da região norte que 
participou da pesquisa tinha gastos 
com shoppings (46%), feiras (45%) e ba-
res e restaurantes (39%). Agora, houve 
uma redução nas atividades e apenas 
28% preferem ir a shoppings, 38% a 
feiras e 24% a bares e restaurantes.

Onde os gastos aumentaram
Quando se compara as principais 

despesas ao período anterior, cons-
tata-se que o aumento dos gastos 
se concentra em supermercados ou 
hipermercados, e farmácias em se-
guida. nas compras nos hiper e su-
permercados, 57% afirmaram gastar 
mais, 16% disseram gastar menos e 27% 
mantiveram os gastos. nas farmácias, 
42% afirmaram gastar mais, 21% disse-
ram gastar menos e 37% gastaram o 
mesmo valor. no norte, 59% dos en-
trevistados afirmaram gastar mais em 
farmácia, 22% disseram gastar menos 
e 19% gastaram o mesmo valor. Já nas 
compras nos hiper e supermercados, 
57% afirmaram gastar mais, 21% disse-
ram gastar menos e 22% mantiveram 
os gastos.

  
Pix substituiu o dinheiro vivo
com a chegada do Pix e outras so-

luções digitais, o dinheiro em espécie 
não figura mais entre as três principais 
opções de pagamento do brasileiro. 
Antes da pandemia os pagamentos 
eram realizados com cartão de crédito 
(63%), cartão de débito (54%), dinheiro 
vivo (54%), aplicativo do banco (43%) 
e carteiras digitais (23%). Atualmente, 
o cenário mostra a liderança do Pix 
(67%), cartão de crédito (67%), cartão de 
débito (41%), aplicativo do banco (41%) e 
dinheiro vivo (32%).no período anterior 
à pandemia, os pagamentos na região 
norte eram realizados com dinheiro 
vivo (58%), cartão de crédito (57%), 
cartão de débito (50%), aplicativo do 
banco (46%) e caixa eletrônico (26%). 
Atualmente, o cenário local também 
mostra a liderança do Pix (74%), cartão 
de crédito (60%), aplicativo do banco 

(41%), cartão de débito (38%) e dinheiro 
vivo (30%). o empreendedorismo como 
alternativa – durante a pandemia, 35% 
das pessoas entrevistadas começaram 
a empreender. entre elas, 31% passa-
ram a vender produtos que não usavam 
mais, 23% se tornaram filiados digitais e 
20% foram trabalhar como freelancer. 
Já no norte do país, 40% das pesso-
as começaram a empreender. entre 
elas, 32% se tornaram filiados digitais, 
25% passaram a vender produtos que 
não usavam mais, 19% foram trabalhar 
como freelancer e 17% fizeram comida 
ou doces para vender. 

O compromisso com as dívidas
Uma porcentagem de amostra 

(32%) recorreu a um acordo para qui-
tar dívidas durante a pandemia, mes-
mo índice registrado em fevereiro 
de 2021.37% das pessoas precisaram 
recorrer ao empréstimo ou dinheiro 
emprestado, com destaque para em-
préstimo pessoal (fev. 21:35% – fev. 
22: 44%) e empréstimo com amigos, 
familiares ou conhecidos (fev. 21:49% 
– fev. 22:35%). A quantia solicitada foi 
de até r$ 3.500,00 (58%) e a maior 
parte dos entrevistados (63%) optou 
pelo parcelamento em até 24 meses.

de acordo com o estudo, na região 
norte, 48% recorreram a um acordo 
para quitar dívidas durante a pande-
mia, apresentando um aumento de 
16 pontos percentuais se comparado 
ao período anterior. dessas, 30% es-
tão com o pagamento em dia e 10% 
realizaram o pagamento do acordo à 
vista. entre as pessoas que não con-
seguiram manter o pagamento em 
dia, 56% afirmaram que o principal 
motivo foi ter novas dívidas. 

Para quitar as dívidas, 55% das 
pessoas entrevistadas que moram 
no norte precisaram pegar um em-
préstimo ou dinheiro emprestado, 
um aumento de 18 pontos percentu-
ais. nos destaques estão o emprés-
timo pessoal (56%) e empréstimo 
com amigos, familiares ou conhe-
cidos (40%). A quantia solicitada foi 
semelhante a nacional, de até r$ 
3.500,00 (56%), e a maior parte dos 
entrevistados (57%) também optou 
pelo parcelamento em até 24 meses.

Preocupações financeiras x im-
pactos emocionais

Ao longo de dois anos de pandemia, 
as questões psicológicas impactaram 
a vida da população, graças aos refle-
xos com as preocupações econômi-
cas. A pesquisa constatou que 67% 
declararam estar com problemas de 
concentração para realizar tarefas 

A pesquisa “Pandemia e os im-
pactos Financeiros”, realizada 
pela serasa em parceria com 
o instituto opinion Box, revela 

o que mudou na vida financeira dos 
brasileiros após dois anos de enfrenta-
mento da covid-19 e os reflexos dessas 
transformações nos hábitos de consu-
mo, lazer e comportamento. o estudo 
mostra que o brasileiro aumentou sua 
disposição para empreender, buscan-
do renda por conta própria, reduziu o 
uso do dinheiro vivo, substituindo-o 
pelo PiX, passou a priorizar os gastos 
em casa, como tVs por assinatura, e 
reduziu drasticamente os investimen-
tos com lazer externo. essa tendência 
também foi seguida na região norte.

Renda, despesas e pagamentos 
A pesquisa constata que a renda 

diminuiu para um terço da população 
brasileira entrevistada (34%). e 41% 
dos consultados afirmaram não ter 
tido alteração na renda. entre os que 
registraram aumento de renda no pe-
ríodo, percebe-se um crescimento de 
oito pontos percentuais: eram 17% em 
2021 e, agora, são 25%. Já na região 
norte, 41% das pessoas entrevistadas 
afirmaram que a renda diminuiu, 35% 
não tiveram alteração e 24% tiveram 
aumento de renda. cresceu também 
o número de pessoas que afirmaram 
ter verificado aumento nas despe-
sas: de 50% (2021) para 63% (2022). 
o mesmo patamar segue na região 
norte, em que 62% dos entrevistados 
relataram ter mais despesas. Mesmo 
com o aumento de gastos e a queda 
da renda, mais brasileiros voltaram a 
pagar as contas em dia. o percentual 
de pontualidade aumentou de 46% 
no primeiro ano da pandemia (2021) 
para 51% (2022). na contramão do País, 
somente 38% dos nortistas entrevis-
tados realizam pagamento das contas 
em dia e 39% alguma conta dentro do 
vencimento e outras com atraso.

Corte de gastos e planejamento fi-
nanceiro

Para passar a pandemia sem dívidas 
ou sem atrasar as contas, 51% dos 
entrevistados disseram ter cortado 
os gastos desnecessários, enquanto 
em 2021 eram 46% nessa situação. 
na região norte, 46% dos entrevis-
tados afirmaram ter cortado os gas-
tos desnecessários atualmente. Fazer 
um planejamento financeiro também 
ajudou: 42% dos entrevistados no país 
revelaram que agora se planejam mais, 
contra 21% em 2021. na região norte 
esse percentual ficou em 36%.

Muitas lições de como lidar com o 
dinheiro foram assimiladas nos tempos 
difíceis do confinamento: 67% disse-
ram que agora dão mais importância 
em ter dinheiro guardado, 62% admi-
tiram ter aprendido a cuidar melhor do 
dinheiro e 54% perceberam que gasta-
vam muito com o que não precisavam.

na região norte os números se as-
semelham, já que 71% disseram que 
agora dão mais importância em ter 
dinheiro guardado, 70% admitiram ter 
aprendido a cuidar melhor do dinheiro 
e 61% perceberam que gastavam muito 
com o que não precisavam. durante 
a pandemia, a reserva financeira dos 
brasileiros diminuiu um pouco mais. 
em fevereiro de 2021, 50% disseram 
que tinham dinheiro guardado. Agora, 
esse percentual caiu para 48%. A queda 
é ainda mais brusca na região norte, 

Estudo mostra impactos da 
pandemia na Região Norte

diárias, 65% tiveram pensamentos 
negativos devido a uma situação fi-
nanceira complicada e 65% sofreram 
crise de ansiedade pelo excesso de 
preocupações com dinheiro. os in-
dicadores das principais preocupa-
ções dos brasileiros aumentaram em 
comparação com fevereiro de 2021. 
Aqueles que se preocupam com a 
felicidade passaram de 32% para 
38% e os preocupados com a vida 
financeira passaram de 27 % para 
33%. também aumentou o apreço 
pelas relações familiares e afetivas 
(85%), aspectos da vida profissional 
(84%) e pelo futuro (83%).

A pesquisa constatou que 74% dos 
entrevistados do norte tiveram pen-
samentos negativos devido a uma 
situação financeira complicada, 71% 
sofreram crise de ansiedade pelo ex-
cesso de preocupações com dinheiro 
e 69% relataram estar com proble-
mas de concentração para realizar 
tarefas diárias.

os indicadores das principais pre-
ocupações dos nortistas mostram 
que 38% se preocupam mais com a 
felicidade, 35% com a vida profissio-
nal e 33% com os relacionamentos 
familiares e amorosos.

Conclusões
A pandemia ainda gera impacto 

no bolso do brasileiro de diferentes 
maneiras, interferindo significati-
vamente nas suas relações inter-
pessoais, gestão financeira e visão 
do futuro. É importante observar, 
também, que as pessoas passaram 
a refletir mais sobre como lidar com 
seu dinheiro, suas contas e outras 
questões referentes às finanças pes-
soais. Vale ressaltar a preocupação 
com o pagamento das contas em 
dia, mesmo que nem sempre isso 
seja possível. 

Antes da pandemia, os brasileiros 
tinham gastos de lazer principalmen-
te relacionados a shoppings, bares, 
restaurantes e viagens. Atualmente, 
existe uma parcela da população que 
optou por não gastar com esses tipos 
de serviços, o que, sem dúvida, pode 
ser mais um reflexo da pandemia 
na vida financeira das pessoas e o 
resultado da priorização dos gastos.

Metodologia da Pesquisa
Foram realizadas 2.032 entrevistas 

on-line no País, sendo 149 na região 
norte, no período de 20/01/2022 a 
02/02/2022. dos que responderam, 
48% são homens e 52% são mulheres. 
na região norte, 44% são homens e 
56% são mulheres. 

População mudou 
habitos na vida finan-
ceira após enfrenta-
mento da pandemia 
de covid-19
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Consumidor reclama do preço 
do pescado na Semana Santa

A procura por pescados 
como tambaqui e pira-
rucu era grande, mas não 
menor que o número de 

reclamações, nesta quinta-feira 
(14), na Feira da Manaus Moder-
na, Centro da capital.  

Prato preferido de muitos ca-
tólicos na Semana Santa, o peixe 
ficou mais caro no período. Como 
qualquer produto que segue a lei 
da oferta e procura, o valor au-
mentou consideravelmente com 
a chegada da data. “Eu acho os 
olhos da cara! Querem ganhar um 
mês todo vendendo um tambaqui 
a R$70 e R$ 80? Um dia desses 
estava R$12 o quilo”, disse a apo-
sentada Raimunda Gomes, 67, que 
fez compras para passar o feriado 
junto da família, em um sítio.

Alex da Silva, 45, é autônomo e 

DivUlGAção

Prato preferido dos amazonenses, o pescado ficou mais caro na Semana Santa

também foi à Manaus Moderna 
para as tradicionais compras de 
Semana Santa. Na hora de comprar 
Jaraqui, disse que tomou um susto. 
“Praticamente, R$ 20 só 10 uni-
dades. Ano passado eu cheguei a 
pagar a mesma quantidade a R$10. 

Com a situação do brasileiro como 
está, esse preço salgado desse jei-
to? Pelo amor de Deus”, afirma.

Já a dona de casa Raimunda 
Silva, 36, fala que não vai ficar 
sem comer seu tradicional pes-
cado, mesmo que o preço tenha 

aumentado. “vou tirar por menos, 
porque é costume o peixe na famí-
lia, eu mesma amo peixe e quero 
voltar para casa com minha sacola 
cheia. É um alimento saudável. 
isso que me importa”, comenta.

os feirantes pensam de forma 

Economista aponta 
que, além da demanda 
gerada, a falta de es-
trutura para armaze-
namento do pescado, 
deixa o mercado pro-
dutor despreparado, o 
que causa aumento de 
preços

diferente. De acordo com Alta-
mir Joia, 36, os trabalhadores 
enfrentaram diversas dificulda-
des em 2021, como a chamada 
“Doença da Urina Preta”, que 
inibiu os manauaras de comprar 
o alimento. Neste ano, todos se 
recuperaram e tem cobrado um 
valor que considera justo. “A feira 
ficou vazia e os peixes estavam 
até apodrecendo”.

o economista orígenes Mar-
tins aponta outros fatores que 
contribuíram para o aumento do 
pescado no período. Segundo ele, 
além da demanda gerada pela 
tradição religiosa, a falta de es-
trutura para armazenamento do 
pescado deixa o mercado produtor 
amazonense despreparado para 
atender a alta procura e o preço 
acaba subindo.“Além disso, temos 
os exageros dos produtores, que 
acabam aproveitando a necessi-
dade do consumidor e tentando 
descontar as perdas que tiveram 
no período. o fato de estarem 
vendendo em quantidade maior 
do que venderiam em períodos 
anteriores já deixa uma parte dos 
seus prejuízos diminuídos, mui-
to por conta desta questão. ou 
seja, demanda exagerada e um 
despreparo da oferta pela falta 
de estrutura de armazenamento 
e industrialização desse pescado 
para atender isso”, explicou. 
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Via-Sacra volta a ser 
celebrada em Manaus

Com o aumento do con-
trole da pandemia de Co-
vid-19 e as pessoas com 
o esquema vacinal com-
pleto, a procissão retorna 
como celebração a Jesus

       Bianca Fatim

Após dois anos sem aconte-
cer em Manaus por conta 
da pandemia da Covid-19, 
a Via-Sacra volta a acon-

tecer nesta sexta-feira santa (15). 
Com o aumento do controle de 
casos do vírus e as pessoas atin-
gindo o esquema vacinal com-
pleto, a procissão retorna como 
uma celebração à importância de 
Jesus Cristo.

De acordo com a Arquidiocese 
de Manaus, a programação tem 
marcado início para as 7h, com a 
oração do Ofício Divino, seguida 
de Via-Sacra saindo da Catedral 
Metropolitana para o Santuário 
de Fátima, Avenida Tarumã, bairro 
Praça 14 de Janeiro. 

Já às 15h, haverá a Celebração da 
Paixão do Senhor no Santuário. Em 
seguida, os fiéis fazem o caminho 
de volta à catedral na procissão do 
Senhor Morto. A caminhada tam-
bém estava suspensa por conta 
da pandemia e retorna em 2022.

Nesta quinta-feira (14), as ce-
lebrações já começaram. A Missa 
do Crisma ou dos Santos Óleos 
aconteceu às 9h, também na Cate-
dral. E pela parte da noite, às 19h, 
aconteceu a Missa do Lava-Pés, 
seguida de vigília eucarística.

Arcebispo comemora retorno
O arcebispo de Manaus, Dom 

Leonardo Steiner, comemorou o 
retorno das celebrações nas ruas e 
garantiu que serão feitas de acor-
do com os critérios de segurança 
contra a Covid-19.

“Nós, graças a Deus, poderemos 
fazer as nossas celebrações de 
maneira mais participativa, mas 
também com as manifestações 
públicas nas nossas ruas. Graças 
a Deus, chegamos a esse ponto 
devido a vacinação. E é claro que 
nós usaremos a máscara, usa-

DIVULGAÇÃO

Na última Via-Sacra, em 2019, mais de 8 mil pessoas participaram da celebração que partiu da ‘Igreja da Matriz’ até o Santuário de Fátima

remos o álcool necessário para 
higienização e teremos todos os 
cuidados”, afirmou o arcebispo.

Dom Leonardo ainda lembrou 
que ,durante os dois anos de pan-
demia, a fé teve que ser praticada 
dentro das casas e que é motivo 
de gratidão e celebração fazer 
isso nas ruas novamente, após o 
período turbulento da pandemia.

“Felizmente existe essa possibi-

lidade de expressarmos publica-
mente a nossa fé, o que vínhamos 
fazendo dentro das nossas casas 
em família, agora poderemos fa-
zer novamente nas nossas ruas. 
Isso é um motivo de alegria, de 
júbilo, motivo de gratidão a Deus, 
mas também motivo da gratidão 
a tantas pessoas que colabora-
ram e ajudando nesse tempo de 
pandemia, vacinando-se e incen-

tivando os outros a se vacinarem, 
e também todos os cuidados nesse 
tempo”, destacou o líder da igreja 
católica em Manaus, relembrando 
a importância da vacinação.

Última Via-Sacra
Na última Via-Sacra, em 2019, 

mais de 8 mil pessoas participa-
ram da celebração que partiu da 
‘Igreja da Matriz’, até o Santuário 

de Fátima, onde os fiéis chegaram 
por volta de 11h50. Foram quase 
três horas de peregrinação.

Foram percorridos cerca de 3km, 
sob forte sol, com a condução de 
padre Hudson Ribeiro e da leiga 
Leila Picanço, com uma encenação 
bastante realista feita pelo gru-
po teatral Padre Cláudio Rossini, 
pertencente ao Santuário Nossa 
Senhora de Fátima.

Governo do AM distribui cerca 
de 60 toneladas de tambaqui 

Agências dos correios estarão 
abertas no feriado 

DIVULGAÇÃO

Distribuição foi de mais de 60 toneladas de tambaqui, beneficiando 25 mil pessoas

Luana Lima

Uma edição especial do Peixe 
no Prato Solidário aconteceu, 
nesta quinta-feira (14), no bairro 
Nova Vitória, Zona Leste de Ma-
naus. A ação beneficiou mais de 
25 mil pessoas com a distribuição 
de 60 toneladas de tambaqui, 
adquiridos pelo Governo do Ama-
zonas. Uma delas foi a autônoma 
Helen da Silva, de 32 anos de 
idade, que garantiu o peixe da 
Semana Santa.

“O peixe é uma benção, ainda 
mais para mim, que tenho três 
filhos e tudo está caro, é uma 
benção que Deus está promo-
vendo para todos, porque Deus 
multiplicou os pães e os peixes, e 
agora o peixe está aí para todos 
nós”, disse Helen Silva, ao ressal-
tar que vai preparar o alimento 
para ela e e as filhas.

O mototaxista Anderson Fer-
nandes agradeceu pela distri-
buição do pescado e contou que, 
para quem não tem muito, o peixe 
ajuda a garantir a refeição do dia.

“Como eu trabalho aqui perto, 

Peixe no PrAto Solidário SerViçoS

passei e vi, aqui eu tive a opor-
tunidade de pegar e vai ajudar 
bastante nesta Semana Santa”, 
disse o mototaxista.

A entrega ocorreu no Centro 
Educacional de Tempo Integral 
(Ceti) Cinthia Régia e foi celebrada 
pela comunidade da Zona Leste, 
que compareceu para garantir o 
pescado. Com a distribuição de 

hoje, mais de 80 toneladas de 
pescado foram doadas, durante a 
semana, para atender às famílias 
em vulnerabilidade social da capi-
tal e interior.

As ações foram intensificadas 
na Semana Santa, quando o con-
sumo do pescado aumenta por 
conta das tradições religiosas que 
antecedem a Páscoa.

Com o objetivo de oferecer 
mais conveniência e prati-
cidade aos clientes, princi-
palmente aos lojistas que 
atuam no comércio eletrô-
nico, agências dos Correios 
selecionadas funcionarão 
também aos feriados nacio-
nais, estaduais e municipais. 
A iniciativa pode ser observa-
da hoje (15), feriado nacional 
da Paixão de Cristo.

As unidades de atendi-
mento estarão abertas para 
atender o crescente fluxo 
de encomendas identifica-
do nos corredores de negó-
cios, que estão situados nos 
médios e grandes centros 
comerciais do País. No Ama-
zonas, as seguintes agên-
cias estarão abertas neste 
feriado (15): Saldanha Mari-
nho, Rodoviária de Manaus 
e Studio 5.

No site dos Correios, é 
possível também consultar 
as agências que funcionam 
aos sábados (https://mais.
correios.com.br/app/index.
php). As demais unidades de 

atendimento estarão aber-
tas ao público na segunda-
-feira (18).

Em função do feriado 
nacional, o atendimento de 
pós-vendas da Central de 
Atendimento dos Correios 
(CAC) estará disponível por 
meio dos seguintes canais: 
site do Correiros, no Fale 
Conosco e atendimento  
por telefone.

O atendimento com os 
operadores será retomado 
no sábado (16), das 8h às 14h.

Nas localidades em que 
as datas acima tenham sido 
antecipadas por decreto es-
tadual ou municipal, em ra-
zão da pandemia de covid-19, 
as unidades de atendimento 
e operacional funcionarão 
normalmente.

Mais uma vez a empresa 
se faz presente e integrada às 
demandas do mercado e dos 
clientes, que podem contar 
com os serviços essenciais 
dos Correios para potencia-
lizar seus negócios e forta-
lecer a economia nacional.
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20 mil pessoas vão deixar Manaus no feriado

Prefeitura 
capacita 
profissionais 
da saúde bucal

De acordo com o 
prefeito, a realização 
dos mutirões busca 
beneficiar o maior 
número de pessoas, 
permitindo o acesso 
a programas sociais

Para suprir a crescente de-
manda de inserção ou atu-
alização no Cadastro Único, 
desde o início da pandemia 

de Covid-19, em 2020, e, mais re-
centemente, pela criação do Auxílio 
Brasil, em novembro do ano passado, 
a Prefeitura de Manaus, por meio 
da Secretaria Municipal da Mulher, 

João ViAnA/SeMCoM

ArSePAM/DiVulgAção

Vinte mil pessoas devem deixar a capital, por meio dos transportes regulados pela Arsepam, até o dia 17 de abril

Assistência Social e Cidadania (Se-
masc), realizou nesta quinta-feira 
(14), o terceiro mutirão em prol  
do CadÚnico.  

o atendimento ocorreu no Sho-
pping Phelippe Daou, localizado no 
bairro Cidade de Deus, Zona leste 
da cidade, atendendo mais de mil 
famílias referenciadas no Centro 
de referência de Assistência Social 
(Cras) Prourbis. 

De acordo com o prefeito de Ma-
naus, David Almeida, a realização 
dos mutirões busca beneficiar o 
maior número de pessoas, per-
mitindo o acesso aos programas 
sociais, como o Auxílio Brasil e a 
isenção ou desconto nas tarifas de 
água e luz. “nossa meta é chegar, 
somente na (isenção de) água, a 100 
mil residências cadastradas, o que 

equivale a aproximadamente 500 
mil pessoas com uma tarifa social 
isenta”, declarou. 

uma das famílias atendidas foi 
a de rosângela Farias, 45. Mãe de 
duas crianças e desempregada, ro-
sângela seria atendida apenas em 
maio, quatro meses após o agenda-
mento realizado em janeiro. Teve a 
realização do cadastro antecipada 
pela ação. “Tem muita gente que 
teve seu agendamento marcado 
para o final do ano, e nesse mutirão 
muitas vão ser ajudadas”, relatou a 
dona de casa.

um desses casos é o de Vanessa 
nascimento, que teve sua atuali-
zação de cadastro agendada origi-
nalmente para setembro deste ano. 
Sem a atualização feita, Vanessa e 
o marido, também desempregado, 

não poderiam receber o Auxílio Bra-
sil. “Voltar a receber o auxílio vai me 
ajudar, e muito!”, contou, ansiosa.

Ampliação
Como forma de agilizar o pro-

cesso de cadastro da população, 
a Semasc, a partir da próxima se-
gunda-feira (18), ampliará o horário 
de funcionamento dos Centros de 
referência de Assistência Social, 
retomando o atendimento até as 
17h, funcionando de segunda à 
sexta-feira.

Além da ampliação do horário, 
as unidades também receberam 
novos cadastradores para atuar na 
inserção e atualização de dados. os 
servidores foram distribuídos nos 
20 Cras e nas três subcentrais do 
Cadastro Único.

operAção

sAÚDe BUCAL

A Prefeitura de Manaus 
está capacitando  20 pro-
fissionais de saúde, entre 
cirurgiões-dentistas, au-
xiliares e técnicos, para 
levantamento sobre saú-
de bucal da população 
manauara, realizado em 
parceria com o Ministé-
rio da Saúde, por meio 
da Pesquisa nacional 
sobre Saúde Bucal – SB  
Brasil 2020. 

A ação será realizada em 
todo o país de forma pac-
tuada com os municípios e 
vai contemplar as crianças 
de 5 anos aos 12 anos, 
adolescentes dos 15 aos 
19 anos, adultos de 35 aos 
44 anos e idosos de 60 a 
74 anos.

A primeira etapa do trei-
namento aconteceu na 
quarta-feira (13).

A chefe do núcleo de 
Saúde Bucal da secretaria, 
Andréa gomes, destacou 
que o treinamento é uma 
preparação para o traba-
lho de campo a ser reali-
zado pelas equipes, com 
a ida às residências dos 
usuários, que estão sen-
do previamente contac-
tados e cadastrados  por 
Agentes Comunitários de 
Saúde (ACSs).

“A proposta é que o trei-
namento facilite a iden-
tificação de uma cárie, 
uma doença periodontal 
e outros agravos da saúde 
bucal para que as inter-
venções sejam realizadas 
“, assinalou.

no próximo dia 25 de 
abril, os participantes se 
reúnem de forma presen-
cial no auditório da Se-
msa para avaliar o que  
aprenderam.

Cerca de 20 mil pessoas de-
vem deixar Manaus durante 
a Semana Santa. A Agência 
reguladora de Serviços Públi-
cos Delegados e Contratados 
do estado do Amazonas (Ar-

sepam) deflagrou, na manhã 
desta quinta-feira (14), a ope-
ração Viagem Segura – Semana 
Santa, nas principais saídas de 
Manaus.

A iniciativa direcionada aos 

serviços de transporte rodovi-
ário e hidroviário intermunici-
pal segue até o dia 17 de abril, 
feriado de Páscoa.

As 20 mil pessoas devem uti-
lizar os modais regulados pela 

Mil famílias são atendidas 
em mutirão do CadÚnico

Arsepam para acessar outros 
municípios do estado. os seto-
res técnicos do órgão estimam 
que 1.180 fiscalizações (total) 
ocorrerão no período. 

o diretor-presidente da 
Agência reguladora, João ru-
fino Júnior, destacou que as 
operações nos feriados prolon-
gados fazem parte da rotina 
do Amazonas, visando sempre 
garantir maior segurança. Para 
ele, também é uma oportuni-
dade da população conhecer 
os trabalhos desenvolvidos por 
esse “braço” da estrutura do 
governo do estado. 

rufino Júnior informou, ain-
da, que uma campanha de cons-
cientização será realizada den-
tro da programação, sobre os 
direitos assegurados aos idosos 
no transporte rodoviário inter-
municipal.

rodoviário
A Arsepam avalia que 900 

veículos do sistema regular 
(viagens entre terminais rodo-
viários), semiurbano (Manaus-
-iranduba-iranduba-Manaus), 
fretamento eventual e contí-
nuo passem pelos postos fixos 

de fiscalização da autarquia. Ao 
todo, 8 mil passageiros devem 
optar pelo transporte rodoviá-
rio intermunicipal no período. 
na operação Viagem Segura 
– Semana Santa de 2021, o 
número de usuários que utiliza-
ram esse modal chegou a 2.196.

As fiscalizações voltadas ao 
serviço de transporte rodoviário 
intermunicipal de passageiros 
ocorrem no Terminal rodovi-
ário engenheiro Huascar An-
gelim – rodoviária de Manaus, 
bairro Flores, Zona Centro-Sul; 
Ponte Jornalista Phelippe Daou 
(Ponte rio negro), em iranduba; 
Barreira de Fiscalização esta-
dual (AM-010 e Br-174), bairro 
Santa etelvina, Zona norte; e 
Barreira da Avenida das Flores, 
bairro lago Azul (entrada do 
Viver Melhor 1), Zona norte.

Hidroviário
no cálculo da autarquia, nos 

quatro dias de operação, 12 mil 
devem utilizar o serviço de trans-
porte hidroviário intermunicipal 
para ir a outras localidades do 
Amazonas. A expectativa é que 
280 embarcações sejam fiscali-
zadas até o último dia da ação.

Como forma de agilizar o processo de cadastro da população, a Semasc, a partir da próxima segunda-feira (18), ampliará o horário de funcionamento dos CrAS
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Governo propõe salário de R$ 1.294 em 2023
ArsepAM/DivulgAção

reajuste segue previsão de 6,7% do iNpC para este ano

SALÁRIO MÍNIMO

 o salário mínimo em 2023 será 
de r$ 1.294 e não terá aumento 
acima da inflação.

 o reajuste consta do projeto 
da lei de Diretrizes orçamen-
tárias (plDo) de 2023, enviado 
ontem (14) ao Congresso Na-
cional.

 o reajuste segue a projeção 
de 6,7% para o Índice Nacional 
de preços ao Consumidor (iNpC) 
para este ano.

 A estimativa também consta 
do plDo. o projeto também 
apresentou previsões de r$ 
1.337 para o salário mínimo em 
2024 e de r$ 1.378 para 2025. 

As projeções são preliminares 
e serão revistas no plDo dos 
próximos anos.

Até 2019, o salário mínimo era 
reajustado segundo uma fór-
mula que previa o crescimento 
do produto interno Bruto (piB, 
soma das riquezas produzidas 
no país) de dois anos anteriores 
mais a inflação oficial do ano 
anterior. Desde 2020, o rea-
juste passou a seguir apenas a 
reposição do iNpC, por causa da 

Constituição, que determina a 
manutenção do poder de com-
pra do salário mínimo.

Impacto no orçamento
segundo o Ministério da eco-

nomia, cada aumento de r$ 1 
no salário mínimo tem impacto 
de aproximadamente r$ 389,8 
milhões no orçamento. isso 
porque os benefícios da pre-
vidência social, o abono salarial, 
o seguro-desemprego, o Bene-
fício de prestação Continuada 
(BpC) e diversos gastos são 
atrelados à variação do mínimo. 
o valor do salário mínimo para 
o próximo ano ainda pode ser 
alterado, dependendo do valor 
efetivo do iNpC neste ano. 

pela legislação, o presidente 
da república é obrigado a publi-
car uma medida provisória até 
o último dia do ano com o valor 
do piso para o ano seguinte.

 em 2022, o salário mínimo 
está em r$ 1.212. o aumento 
representou 10,18% em relação 
a 2021, um pouco maior que o 
iNpC acumulado de 10,16%.

CIA adverte que desespero russo 
representa ameaça nuclear

Rússia ameaça usar ar-
mas nucleares se novos 
países aderirem à Otam

os reveses da rússia du-
rante a invasão da ucrâ-
nia podem levar o pre-
sidente russo, vladimir 

putin, a usar armas nucleares 
táticas ou de baixa potência, 
disse nesta quinta-feira (14) o 
diretor da CiA, William Burns. 
“em vista do potencial deses-
pero do presidente putin e da 
liderança russa, assim como os 
reveses que até agora enfren-
taram militarmente, nenhum de 
nós pode levar na brincadeira a 
ameaça nuclear do uso potencial 
de armas nucleares táticas ou 
armas nucleares de baixa po-
tência”, advertiu Burns em um 
discurso em Atlanta.

o Kremlin disse ter posto as 
forças de dissuasão nuclear em 
alerta máximo pouco depois do 
início da invasão russa, em 24 
de fevereiro, mas os estados 
unidos não viram “muita evi-
dência prática” de mobilização 
que cause maior preocupação, 
acrescentou Burns ao falar a es-
tudantes da universidade geor-
gia Tech.”obviamente, estamos 
muito preocupados. e sei que 
o presidente (Joe) Biden está 
profundamente preocupado em 
evitar uma terceira guerra mun-
dial, em evitar o limite no qual 
um conflito nuclear se torne pos-
sível”, afirmou o diretor da CiA.

A rússia tem muitas armas nu-
cleares táticas, menos potentes 
do que a bomba que os estados 
unidos lançou em Hiroshima na 
segunda guerra Mundial. A dou-
trina militar russa apresenta um 
princípio chamado “escalar para 
desescalar”, que implicaria em 
dar um primeiro golpe com uma 

DivulgAção

os reveses da rússia durante a invasão da ucrânia podem levar o presidente russo, vladimir putin, a usar armas nucleares táticas

arma nucelar de baixa potência 
para voltar a ter a iniciativa se 
as coisas saírem muito mal em 
um conflito convencional com 
o ocidente. Mas segundo esta 
hipótese, a “otan poderia inter-
vir militarmente no terreno na 
ucrânia no curso deste conflito 
e isto não é algo que, como o 
presidente Biden deixou claro, 
esteja entre as opções”. lem-
brando que já serviu como em-
baixador na rússia, Burns usou 
duras palavras para falar de pu-
tin, chamando-o de “apóstolo da 
vingança”, que por muitos anos 
“tem se mantido em uma com-
binação inflamável de inconfor-
midade, ambição e insegurança”. 
“A cada dia putin demonstra que 
as potências em declínio podem 
ser tão perturbadoras quanto 
aquelas em ascensão”, disse.

Ameaças
ex-presidente e membro do 

Conselho de segurança da rús-
sia, Dmitry Medvedev declarou 
oNTeM (14) que seu país pode 
utilizar armas nucleares caso 
Finlândia e suécia entrem na or-
ganização do Tratado do Atlân-
tico Norte (otan). 

A Finlândia, que considera jun-
tar-se à otan, partilha 1.300 km 
de fronteira com a rússia. uma 
reunião de cúpula da entidade 
militar comandada pelos esta-
dos unidos está prevista para 
29 de junho, em Madri. Contudo, 
a candidatura de ingresso da 
Finlândia pode ser anunciada 
antes do encontro, já nas pró-
ximas semanas. “Acho que isso 
acontecerá rapidamente. Den-
tro de algumas semanas”, disse 
sanna Marin, primeira-ministra 
finlandesa. A suécia, por sua vez, 
adota mais cautela em seu posi-
cionamento público sobre uma 
eventual entrada na otan, mas 
não descarta a possibilidade.
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futebol local  

   EM TEMPO

Neste próximo sábado (16), 
a Arena da Amazônia será 
palco do grande duelo en-
tre os times Manaus Fu-

tebol Clube (Amazonas-AM) e o 
Clube do Remo (Pará-PA), válido 
pela segunda rodada da série C do 
Campeonato Brasileiro de Futebol. 

A partida acontece às 18h, horá-
rio local, e conta com o apoio do 
Governo do Amazonas, por meio 

da Fundação Amazonas de Alto 
Rendimento (Faar).

No primeiro jogo da competição, 
o Gavião do Norte empatou em 1 
a 1 com o Brasil (Rio Grande do 
Sul-RS) e o Clube do Remo (PA) 
foi superior ao Vitória (Bahia-BA), 
vencendo por 2 a 1. Devido à puni-
ção dada pelo Superior Tribunal de 
Justiça Desportiva (STJD) ao time 
do Manaus, a partida acontece sem 
a presença de público.

   “Não vai ser jogo fácil contra o 
Remo. Não é porque jogamos bem 
na primeira rodada que isso nos 
garante algo jogando em casa. Tal-
vez, tenhamos até que jogar melhor 
para que consigamos o resultado 
positivo. Então, temos que estar 
preparados para fazer um grande 

jogo, vencer e mirar na parte de 
cima da tabela. Vamos um passo 
de cada vez, temos algumas metas 
traçadas e creio que se cumpri-
mos cada uma delas, vamos atingir 
nossa classificação”, disse Evaristo 
Piza, técnico do Manaus.

Série D 
Em jogo válido pela primeira ro-

dada do Campeonato Brasileiro 
Série D, o São Raimundo E.C. en-
frenta o São Raimundo de Roraima 
(Roraima-RR), no estádio Ismael 
Benigno, no domingo (17), às 15h. 

  Sob comando do novo técnico 
Aderbal Lana, o time amazonense 
faz parte do Grupo A1 da compe-
tição, além do São Raimundo (RR), 
também fazem parte do grupo:  

Náutico (RR), Porto Velho (RR), 
Trem (AP), Rio Branco (AC), Hu-
maitá (AC) e o Amazonas F.C (AM). 
A venda de ingresso para essa 
partida inicia no sábado (16), na 
bilheteria da Colina e segue até o 
domingo, às 13h.

Representantes 
Para chegarem ao Campeonato 

Brasileiro – Série D, São Raimun-
do e Amazonas figuraram entre 
os melhores do Barezão 2021. O 
Tufão da Colina foi vice-campeão, 
enquanto a Onça Pintada foi a 
terceira na classificação geral. A 
competição estadual contou com 
apoio do Governo do Amazonas, 
por meio da Fundação Amazonas 
de Alto Rendimento (Faar).
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A partida acontece às 18h, horário local

Ucrânia 
e Escócia 
jogam em 
junho 

RePeScaGeM 

A Fifa anunciou nesta 
quinta-feira (14) a data do 
confronto entre Escócia 
e Ucrânia, válido pela re-
pescagem para a Copa do 
Mundo do Catar. 

O duelo entre as duas 
equipes europeias, após 
ter sido adiado por conta 
da invasão russa da Ucrâ-
nia, acontecerá no dia 1º de 
junho, no Hampden Park, 
em Glasgow, na Escócia.

O vencedor da repesca-
gem enfrentará o País de 
Gales, no dia 5 de junho, 
em Cardiff. Quem vencer 
estará classificado para o 
Grupo B da Copa de 2022, 
ao lado de Inglaterra, Irã e 
Estados Unidos.

Em nota, a Fifa ainda 
agradeceu a colaboração 
de todas as seleções en-
volvidas neste caso pe-
culiar.

“A Fifa gostaria de agra-
decer a todas as partes 
envolvidas pelo forte es-
pírito de solidariedade e 
cooperação que levou a 
esta decisão unânime”, 
disse a entidade.

em guerra 
O país está em guerra 

desde o dia 24 de fevereiro 
de 2022, quando a Rússia 
lançou uma invasão militar 
em larga escala, marcando 
uma escalada acentuada 
para um conflito que co-
meçou em 2014. 

Analista de desempenho é contratado 
pelo Amazonas FC

JADISON SAMPAIO/AMFC

EM TEMPO 

O Amazonas Futebol Clube 
fechou com mais um reforço 
para sua comissão técnica.

Trata-se do analista de de-
sempenho João Antônio, que 
chega ao clube após exercer 
a função de auxiliar técnico 
no São Joseense, durante a 
disputa do Campeonato Pa-
ranaense deste ano e vai tra-
balhar pela primeira vez com o 
comandante aurinegro, Rafael 
Lacerda.

“Espero agregar e auxiliar 
da melhor maneira possível 
no trabalho do professor e 
atender as expectativas. Es-
tou muito feliz com o convite 
do clube e chego para esse 
desafio com o intuito de so-
mar com a parte teórica, de 
tecnologia, trazendo o máximo 
de informações para que o La-
cerda possa tomar as melhores 
decisões”, declarou Antônio.

João Antônio Mello dos San-
tos tem 25 anos e nasceu na 
cidade de Yokohama, no Japão. 

Ele já foi auxiliar técnico do 
Luverdense-MT e treinador de 
equipes de base do Londrina-
-PR, além de ter comandado 
o time principal do Rolândia. 

É formando em Educação 
física, possui as licenças C e 
B da Confederação Brasileira 
de Futebol (CBF) e cursos de 
análise de desempenho.

“É um profissional com um 
bom currículo. Apesar da pou-
ca idade possui experiências 
importantes na carreira, além 
de já ter trabalhado com nosso 
auxiliar técnico, Rafael Santia-
go, em duas oportunidades. A 
gente espera que ele possa 
somar ao trabalho da comis-
são que aqui está”, avaliou o 
executivo de futebol da Onça-
-pintada, Ângelo Márcio.

O Amazonas estreia na Série 
D do Campeonato Brasileiro no 
próximo domingo (17) contra 
o Humaitá-AC, às 17h (de Ma-
naus), na Arena da Floresta, em 
Rio Branco (AC). Será a primeira 
participação do aurinegro em 
competições nacionais. João Antônio Mello dos Santos tem 25 anos e nasceu na cidade de Yokohama, no Japão

Times amazonenses 
representam o estado 
no Campeonato Brasi-
leiro C e D

Arena da Amazônia será palco do 
confronto entre Manaus F.C e Remo

 Ismael Monteiro Manaus FC
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Divulgação

o cantor e compositor Nando Reis 
estará de volta à Manaus com a 
turnê “Nando Hits”. o artista con-
firmou a apresentação na capital 
amazonense para o dia 17 de junho, 
no Centro de Convenções Studio 5, 
bairro Japiim, zona Sul da cidade.

“Saudades de todo o carinho, gírias, 
cheiros, cores, sabores e sorrisos dos 
manauaras! Dia 17 de junho, sexta, 
estaremos juntos no Studio 5. vai ser 
incrível! abração!”, escreveu o cantor 
em seu perfil oficial no Twitter.

a venda dos ingressos começa na 
próxima segunda-feira, 18 de abril, a 
partir das 10h. os passaportes pode-
rão ser adquiridos nas Óticas Diniz 
do Manauara, amazonas, Sumaúma 
e grande Circular ou pelo site www.
shopingressos.com.br

os valores variam de R$80,00 a 
R$400,00 e o cliente pode optar 
pelo parcelamento em todos os 
cartões de crédito.

No repertório do show, o artista 
inclui canções como “Dois Rios”, 
parceria com Samuel Rosa e lô 
Borges, “onde você Mora”, parceria 
com Marisa Monte, “Na Estrada”, 

parceria com Carlinhos Brown e 
Marisa Monte e “Pra Dizer adeus, 
clássico dos Titãs conhecido na voz 
de Paulo Miklos, mas que é parceria 
de Nando e Tony Belloto.

o setlist inclui ainda os maio-
res sucessos de Nando, como “Pra 
você guardei o amor”, “N”, Por onde 
andei”, “o Segundo Sol”, “luz dos 
olhos”, “Relicário”, “all Star” e tan-
tos outros.

A turnê
Na turnê “Nando Hits”, que estreou 

em dezembro do ano passado, no 
Espaço das américas, em São Paulo, 
o lendário cantor e compositor traz 
à tona a magia poética de sua obra 
musical perpassando por sua car-
reira de mais de 40 anos de estrada 
entre paralelos poéticos com par-
ceiros e parceiras ao longo da vida.

Na banda, Eduardo Schuler da 
banda ColoMY substitui Pupillo 
oliveira (ex-Nação Zumbi) na ba-
teria e se junta com os outros in-
fernais Walter villaça (guitarras), 
Felipe Cambraia (baixo) e alex veley 
(teclados).

SHOW 

EM TEMPo

Estudantes que se destaca-
ram mostrando os malefí-
cios do trabalho infantil e a 
importância de ações afir-

mativas para estimular a apren-
dizagem foram premiados nesta 
semana em cerimônia no Tribunal 
Regional do Trabalho da 11ª Região 
(TRT-11),  no bairro Praça 14.

Todos os vencedores nas catego-
rias desenho, redação e vídeo são de 
escolas públicas de Manaus (aM).

idealizado pelo Comitê de 
Combate ao Trabalho infantil 
e Estimulo à aprendizagem do 
TRT-11, o 1º Concurso Cultural foi 
realizado em 2021 e contou com 
o apoio das Secretarias de Edu-
cação dos Estados de Roraima e 
do amazonas. 

Todos os trabalhos premiados 
ficarão disponíveis no acervo do 
Centro de Memória da Justiça do 
Trabalho da 11ª Região (Cemej-11).

Premiados
Estudantes do 1º ao 5º ano do 

ensino fundamental concorre-
ram na categoria Desenho, cujo 
tema foi “Criança não Trabalha”. 
os dois melhores desenhos fo-
ram premiados com celulares 
Samsung (modelos a02 e a32). 

o primeiro lugar ficou com a 
aluna vanessa Pedrosa lopes, 
da Escola Estadual Zulmira Bit-
tencourt, e o segundo lugar ficou 
com a aluna Helena Soares dos 
Santos, da Escola Estadual ar-
lindo vieira.

Na categoria Redação, estu-
dantes do 6º ao 9º ano do en-
sino fundamental ii abordaram 
o tema “Por que ser um Jovem 
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Nando Reis confirma show em Manaus 

o evento será dividido em quatro setores (pista, arquibancada, frisa e camarote)

Divulgação

Divulgação

Todos os vencedores 
nas categorias dese-
nho, redação e vídeo 
são de escolas públi-
cas de Manaus

os 10 primeiros classificados nas três categorias receberam certificados de participação

Estudantes são premiados em 
Concurso Cultural no Amazonas Espaço 

gastronômico 
em Manaus 

CASARÃO

a partir desta sexta-
-feira (15), o Casarão de 
ideias, espaço cultural 
localizado na Rua Bar-
roso, 279, Centro, pas-
sa a contar com um 
ambiente dedicado ao 
universo gastronômi-
co. Trata-se do Jardim 
de Roselle, localizado 
no terraço do prédio 
histórico.

“acreditamos e in-
centivamos a parte 
econômica da cultura, 
e a gastronomia faz 
parte da cultura. Por 
meio dela, podemos 
vivenciar inúmeras ex-
periências culturais. 
Então, agora, o Casa-
rão também possui um 
espaço gastronômi-
co para agregar ainda 
mais valor ao Centro de 
Manaus”, explica João 
Fernandes, diretor do 
Casarão de ideias.

o nome do local é 
uma homenagem a 
Roselle Franco de Sá, 
que morou no prédio 
onde está situado o 
Casarão, e era apai-
xonada por flores e 
plantas.

aprendiz”. a primeira colocada foi 
a aluna Clara Barbosa do Rosário, 
da Escola Estadual Jairo da Silva 
Rocha, que foi premiada com 
um notebook lenovo i3. Em se-
gundo lugar, ficou a aluna Maria 
Eduarda Nascimento veras, da 
Escola Estadual Ernesto Pena-
fort, premiada com um celular 
Samsung a32.

Na categoria vídeo, inscreve-
ram-se estudantes do 1º ao 3º 
ano do ensino médio que fize-
ram seus trabalhos sob o tema 
“2021: ano internacional para 
eliminação do trabalho infantil”. 

os dois primeiros lugares foram 
conquistados por equipes. 

o prêmio máximo (notebook 
lenovo i3) ficou com os estu-
dantes guilherme victor de Sou-
za Damasceno, Hugo vieira de 
Souza Tinoco, Jihard vasconce-
los vilhena, Nataly lopes Brasil, 
Hanna Thayla de oliveira ataíde, 
Danyelle Sousa da Silva, andré 
Raimundo almeida de Melo e 
Samira Stephanie Rodrigues da 
Silva, da Escola Estadual Josué 
Claudio de Souza. 

o prêmio do segundo lugar 
(celular Samsung a32) ficou com 

a equipe composta pelos estu-
dantes ana Júlia Macedo Batista, 
Pedro Henrique Ferreira Martins, 
Nicoly Cebuliski Nascimento e 
Bernardo Seiichi Cardoso Haza-
oka, da Escola Estadual Jacimar 
da Silva gama.

Conforme previsto no edital, 
os 10 primeiros classificados 
nas três categorias receberam 
certificados de participação. os 
gestores das escolas dos alunos 
que conquistaram o primeiro lu-
gar de cada categoria também 
foram agraciados com celulares 
Samsung a02.
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O estilista amazonense Robson Freithas, formado em De-
sign, com especialização em Design de Estampas pelo Cen-
tro de Tecnologia da Indústria Química e Têxtil- CETIQT, do 
Rio de Janeiro, lançará uma coleção cápsula com 15 looks 
especiais em Manaus, num evento marcado para aconte-
cer no próximo dia 25, no Edificio Barão do Rio Negro. Ro-
bson tem um DNA de moda, pois é filho da exímia estilista 
amazonense Léo Freitas, que produz lindos modelos para 
várias socialites de Manaus. Aplausos! 

Os irmãos Renata e André Pi, do badalado Condomínio 
Quintas de São José do Rio Negro, no “Feijão Top” 

Charufe Nasser Zenilde Pacifico e Darcley de Paula Mary Tuma e Walderian D´avila

Almério Neto e Tássia Botelho Rose Gusmão Maza Lopes

. O cursinho Vetor Centro de Estudos, 
está lançando o projeto Performance, 
que busca preparar alunos do 7°, 8° e 
9° ano para desenvolver experiência em 
provas, adquirir inteligência emocional 
para vestibulares, direcionamento estra-
tégico e método de estudo diferenciado.

  
. As matrículas para alunos do 7° e 8° 

ano já estão abertas e as aulas estão 
previstas para iniciarem no dia 6 de ju-
lho, nos horários da tarde e noite, na 
nova unidade do Vetor localizada no 
bairro Adrianópolis. 

. O coordenador pedagógico do Vetor, 
Albervan Cidrônio, explica que, diferen-
te da abordagem com os estudantes do 
ensino médio, a metodologia das aulas 
dessas turmas tem como foco garantir 
uma construção de uma rotina de estu-
do e planejamento. Fica a dica! 

 . As ações desenvolvidas pela 
Prefeitura de Manaus, por meio 
da Secretaria Municipal do Tra-
balho, Empreendedorismo e 
Inovação (Semtepi), voltadas ao 
empreendedorismo na cidade, 
renderam bons frutos. 

. O principal deles é o tercei-

ro lugar no Ranking Connected 
Smart Cities de 2021, no eixo em-
preendedorismo. 

. Durante o ano de 2021, a Se-
mtepi trabalhou para desenvol-
ver ações que atendessem às 
necessidades da população den-
tro dos três pilares da secretaria. 

Neste sentido, um dos primeiros 
projetos desenvolvidos pela ges-
tão foi o Auxílio-Empreendedor, 
com recursos do Fundo Muni-
cipal de Empreendedorismo e 
Inovação (Fumipeq). A capital 
do Amazonas possui dois polos 
tecnológicos, sete incubadoras 
de empresas, além de ter um 

aumento de 13,85% em empre-
sas de tecnologia, e ter cresci-
do 2,15%, com as empresas de 
economia criativa e alcançado 
34,07%, no número de Microem-
preendedores Individuais (MEIs). 

 . O Ranking Connected Smart 
Cities é um estudo anual rea-

lizado pela Urban Systems, em 
parceria com a Necta, que avalia 
desde 2015 o nível de desenvol-
vimento das cidades brasilei-
ras, referente aos nichos eco-
nômico e urbano inteligente, e 
apresentado todos os anos na 
abertura do evento Connected  
Smart Cities. 

. A Gucci acaba de anunciar 
que a próxima coleção de Ales-
sandro Michele, seu diretor-
-criativo desde janeiro de 2015, 
será apresentada em 16 de maio 
no icônico Castel Del Monte, 
que fica na região de colinas de 
Apulia, no sudeste da Itália. 

. A fortaleza medieval foi 
construída foi entre 1240 e 1250 
a mando de Frederick II, que foi 
rei da Sicília, da Alemanha, da 
Itália, imperador romano e rei 
de Jerusalém ao longo de seus 
55 anos de vida (1194-1250). 

. A locação inusitada, distan-
te cerca de 480 quilômetros de 
Roma e 540 metros acima do 
nível do mar, não chega a ser 
uma surpresa para os fãs de 
Michele, que sempre preferiu 
fazer os desfiles da maison ita-
liana fundada em 1921, em lu-
gares atípicos e especiais. Mas 

dessa vez o estilista se supe-
rou, considerando que o Cas-
tel Del Monte, gerido pelo Mi-
nistério da Cultura da Itália, foi 
tombado pela Unesco em 1996 
como um Patrimônio Histórico 
da Humanidade. 

Usá-lo como passarela, algo 
que nunca aconteceu, não deve 
ter sido fácil. Mas o conglome-
rado francês Kering, dono da 
Gucci, resolveu isso acenando 
com um cheque polpudo que 
entregará aos gestores do pon-
to turístico para bancar uma 
reforma milionária como nunca 
se viu nos seus 772 anos. Lem-
brando que Michele costuma 
usar seus fashion shows e a 
atenção que recebe da mídia 
internacional quando os reali-
za para beneficiar as locações 
históricas que escolhe a dedo 
para mostrar suas criações  
de moda. 

. Saiu no badalado site Glamu-
rama:  

. Sobrinho-neto de Walt Dis-
ney e neto de Roy O. Disney, 
os irmãos que em 1923 cofun-
daram a The Walt Disney Com-
pany, hoje a maior empresa de 
mídia do mundo, Roy P. Disney 
afirmou em um comunicado que 
divulgou nessa segunda-feira 
(11) que seu filho Charlee Corra 
Disney, de 30 anos, é transexual, 
prefere ser tratado pelos prono-
mes “they/them” (o equivalente 
a “elu/delu” em português) e 
continua sendo amado por sua 
família da mesma forma que era 
antes de se descobrir como pes-
soa trans. 

. No mesmo comunicado, Roy 
informou que junto com sua mu-
lher, Sheri, mãe de Charlee, doou 
US$ 500 mil (R$ 2,3 milhões) 
recentemente para a Human 

Rights Campaign (HRC), a maior 
ONG de defesa dos direitos civis 
LGBTQIA+ dos Estados Unidos, 
em nome de seu herdeiro, que 
trabalha como professor de ci-
ências e biologia em uma escolha 
de ensino médio de Los Angeles, 
na Califórnia. 

“A igualdade é muito importan-
te para nós, especialmente por-
que nosso filho, Charlee, é trans-
gênero e um membro orgulhoso 
da comunidade LGBTQIA+”, Roy 
explicou no comunicado divulga-
do um dia depois da publicação 
de uma entrevista de seu her-
deiro para o “Los Angeles Times”, 
na qual elu se disse arrependido 
por não ter atuado mais em favor 
da causa no passado, e particu-
larmente em meados de março, 
quando um projeto de lei consi-
derado anti-LGBTQIA+ foi apro-
vado pelo Senado da Flórida, que 
tem maioria republicana
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“Férias Trocadas”, nova comédia 
com produção da Paris Entrete-
nimento, já tem data prevista de 
estreia nos cinemas brasileiros: 29 
de dezembro. As filmagens foram 
concluídas há poucos dias. O lon-
ga foi todo rodado na Colômbia e 
vai apresentar Edmilson Filho em 
dose dupla.

Ele interpreta os homônimos Zé 
e Edu, que se chamam José Edu-
ardo Santos e, por coincidência, 
viajam no mesmo dia para Cartage-

na. Quando chegam ao local, uma 
grande confusão muda o destino 
de suas famílias.

José Eduardo, o Zé, é dono de uma 
escolinha de futebol e tirou a sorte 
grande em uma rifa ganhando uma 
viagem para toda a família.

Já José Eduardo, o Edu, é um bem-
-sucedido empresário, todo engo-
madinho e cheio de preconceitos.

A confusão começa quando os 

dois, por engano, se hospedam no 
lugar errado. O humilde Zé vai para 
o hotel de luxo e Edu, para a pou-
sada simples.

Essa troca proporciona experi-
ências que as duas famílias não 
estavam acostumadas a viver.

Com direção de Bruno Barreto, 
“Férias Trocadas” traz ainda no 
elenco principal Carol Castro, Aline 
Campos, Klara Castanho, Matheus 
Costa e Gustavo Mendes.

Férias
Renata Alves, apresentadora do 

“Hoje em Dia”, vai tirar o time de 
campo no próximo dia 2.

Mas já tem retorno marcado para 
o estúdio do programa no dia 9.  

Torcida
Já existe uma torcida nas redes e 

no próprio meio musical para que o 
Buchecha, que comemora 20 anos 

·Carla Prata pode ser uma 
das próximas novidades  
da Band.

·Juliano Laham, após “Gênesis”, 
segue envolvido em trabalho de 
preparação da série “Reis”.

·A série “A Divisão” vai gravar a 3ª 
e 4ª temporadas, uma coladinha  
na outra...

·...Esse processo de gravar duas 
temporadas quase que simultane-
amente está se intensificando pelas 
produtoras de conteúdo e até TVs,  
como a Globo...

·...Um exemplo, “As Five”. 

·Se tem alguém que se deu mui-
to bem fora da casa do “BBB”, esse 
alguém foi a empresária do ema-
grecimento Maíra Cardi.

·“As Aventuras de José e Durval”, 
sobre a trajetória de Chitãozinho 
e Xororó, estrelada por Rodrigo e 
Felipe Simas, terá oito episódios 
de 45 minutos...

·... Aramis Trindade tam-
bém integra o elenco da sé-
rie, ainda sem data de estreia  
na Globoplay. 

·Em “Cara e Coragem”, próxima 
novela das sete, Marcelo Serrado 

vai interpretar Moa, um dublê de 
ação que é referência para os co-
legas de profissão.

C´est fini
O especial “Nossas Mães”, co-

mandado por Carla Vilhena, terá as 
participações de Chris Flores, Elia-
na, Márcia Dantas, Myrian Rios e  
Patrícia Abravanel.

A atração vai ao ar no próximo 
dia 6, em horário nobre, no SBT, e 
marca a estreia de Vilhena na TV 
de Silvio Santos.    

Então é isso. Mas amanhã tem 
mais. Tchau!
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Bruno Barreto dirige Edmilson Filho 
em comédia filmada na Colômbia

que mudou a História”, para  
a Globoplay.

 Primeiras cenas
Aliás, o pessoal do Afroreggae 

marcou para esta segunda-feira, no 
Rio, o início de gravações da série “O 
Jogo que mudou a história”.

Edmundo, ex-jogador e comenta-
rista, fará nesse trabalho sua estreia 
como ator.

Faustão
Erasmo Carlos e Ronnie Von esta-

rão nesta segunda-feira no “Faustão 
na Band” cantando sucessos que  
embalaram gerações.

No mesmo programa, Lázaro Ra-
mos vai falar sobre o lançamento do 
filme “Medida Provisória”.

Cinema 
A comédia romântica “Nunca Fo-

mos Tão Modernos”, do ator e dire-
tor Guga Coelho, chega aos cinemas 
no próximo dia 21.

O elenco reúne o próprio Guga, 
Leticia Spiller, Dudu Azevedo, Lu-
cinha Lins, Luiza Tomé, Cláudio 
Tovar e Álamo Facó, além de Ney 
Sant’anna, convidado especial.

Questão de tempo 
Sabrina Sato chegou aos canais 

do Grupo Globo, mas ainda não con-
seguiu “causar”, como nos tempos 
da Record. Mostrar serviço. E é evi-
dente que isso não vai acontecer do 

Teatro
No elenco de “Reis” como Lés-

ser, Bruno Suzano estreia no pró-
ximo dia 5 o espetáculo “A histó-
ria é uma istória”, com direção de 
Ernesto Piccolo, no Sesc Tijuca, 
no Rio.

Bruno também continua escre-
vendo seu primeiro monólogo.

dia para a noite.

A apresentadora precisa de 
tempo para conhecer o terreno. 
Depois do Carnaval, aí sim, ela 
deverá  pisar mais fundo no ace-
lerador.  

Segundo episódio
A Record exibe neste domin-

go o segundo episódio da quarta 
temporada do “Canta Comigo”, 
comandado por Rodrigo Faro, a 
partir das 18h.

Os competidores apostarão em 
grandes sucessos nacionais e in-
ternacionais para impressionar 
os 100 jurados e brigar pelo prê-
mio de R$ 300 mil. 

de carreira, seja lembrado nos shows  
do “BBB”.

Que sabe até no de encerramento. 

Tiros
E com o fim de mais um “BBB” se 

aproximando, é até natural o festi-
val de chutes na internet em torno 
da próxima edição de “A Fazenda”  
na Record.

Até setembro, no mínimo, surgirão 
nomes para umas cinco tempora-
das.

Vez do Carnaval
Em cartaz no Amazon Prime com 

a série “Meu Corpo, Minha Onda” 
no papel de Bernadete, uma em-
presária do mundo da moda, Clau-
dia Melo, atriz e produtora do filme 
“Rocinha – Toda História Tem Dois 
Lados”, se prepara para estrear na 
Sapucaí.

Só que como musa de um badala-
do camarote.

Prioridades
Longe das novelas da Globo desde 

“O Sétimo Guardião”(2018), Vanessa 
Giácomo volta as atenções para TV 
paga e streaming.

Além de “Chuva Negra”, para 
o Canal Brasil, ela aguarda o iní-
cio de gravações de “O Jogo 
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DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°.   3.785/2012 

In Time Transportes Ltda., torna público que recebeu do IPAAM, a Licen-
ça de Operação n.° 083/16-05  1ª Alteração,  que autoriza o transporte 
rodoviário de produtos derivados de petróleo (gasolina, óleo diesel) e 
álcool combustível.,  localizada na Rua  Rio Itannana n° 109, Sala D, Qd. 
66, Cj. Vieiralves, Manaus – AM, para Transporte rodoviário em veículo 
tanque de combustíveis, com validade de  1.411 Dias.  

DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°. 3.785/2012

Coplast Indústria Química Ltda., torna público que recebeu do IPAAM, a  
Licença de Operação n.°  130/98-20, que  autoriza a recepção, segregação 
e armazenamento temporário de componentes eletroeletrônicos metálicos: 
beneficiamento de papel/papelão e sucatas metálicas; reciclagem de resíduos 
de materiais plásticos, de resíduos de tinta, recuperação e confecção de 
embalagens de madeira para uso industrial, o funcionamento de 01 posto 
para abastecimento de combustível (da frota da  empresa), serviços de 
destruição/trituração de lâmpadas fluorescentes usadas e  destruição ener-
gética de resíduos de serviços de saúde  ( Classe D e E), localizada na 
Av. dos Oitis, n° 571, Distrito Industrial, no Município de Manaus- AM, para  
Beneficiamento de Resíduos Sólidos Industriais, com validade de 02 Anos.  

DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N° .  3.785/2012

Jorge Viana de Castro, torna público que recebeu do IPAAM, a Licença 
Ambiental Única de Supressão Vegetal n.° 053/2022, que autoriza a su-
pressão vegetal para construção de residência, em uma área de 0,0363ha, 
localizada na Av. José Augusto Loureiro, s/n°, Lote 41, Quadra B4, Condo-
mínio Alphaville Manaus 04, Ponta Negra, Manaus-AM , para Supressão 
Vegetal, com validade de 01 Ano.

98244 - 0888/ 99529-8130 www.emtempo.com.br


